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Местная хроника.
Экспедиции. Нам сообщают, что нынеш-

ним летом в Самарскую губернию направля-
ется несколько научных экспедиций. Одна из 
них преследует также и практическую цель - 
производство изысканий для орошения по-
лей. В числе членов последней экспедиции 
находится бывший воспитанник самарско-
го реального училища горный инженер И. П. 
Кравцев, которому поручено земляное буре-
ние и осмотр горизонтальных вод в колодцах 
по Николаевскому и Новоузенскому уездам.

Конно-железная дорога. Мы сообщали 
уже, что инженер Горчаков предполагает пере-

дать данную ему концессию на постройку кон-
но-железной дороги в Самаре вновь учреж-
денному в Москве Обществу для сооружения 
конно-железных дорог в России. В настоящее 
время от правления этого общества получено 
городскою управою извещение, что им коман-
дируется на днях в Самару инженер для пере-
говоров и дальнейших исследований. Если ду-
ма выразит согласие на передачу комиссии на-
званному Обществу и на некоторое изменение 
направления линии, то Общество предполага-
ет окончить сооружение конно-железной до-
роги в Самаре в течение лета текущего года.

В №112 от 28 мая 1893 года

ПРАЗДНИК ЖУРНАЛИСТИКИ
В Струковском саду состоялся  
фестиваль прессы
 страница 16
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Повестка дня

Глеб Богданов

Владимир Путин находился с 
двухдневным государственным 
визитом в Ташкенте по приглаше-
нию президента Республики Уз-
бекистан Шавката Мирзиёева. 

В ходе переговоров обсужде-
ны текущее состояние и перспек-
тивы дальнейшего развития рос-
сийско-узбекистанских отноше-
ний стратегического партнер-
ства и союзничества. Состоялся 
обмен мнениями по актуальным 
региональным проблемам.

Путин и Мирзиёев приняли 
участие в первом заседании Со-
вета регионов Российской Феде-
рации и Республики Узбекистан.

По итогам визита подписан 
солидный пакет двусторонних 
документов.

Благоприятные условия  
В первый день визита Путин 

и Мирзиёев посетили парк «Но-
вый Узбекистан». Глава Россий-
ского государства возложил ве-
нок к расположенному здесь мо-
нументу Независимости.

Лидеры осмотрели барельеф 
об истории Узбекистана и ин-
формационные стенды об осу-
ществляемых в республике про-
ектах: подготовке к Азиатским 
играм и строительстве «Нового 
Ташкента».

После совместного фотогра-
фирования Владимир Путин и 
Шавкат Мирзиёев отправились 
на неформальное общение. 

Выступая на следующий день 
на переговорах в расширенном 
составе, Путин отметил: Россия 
- один из ведущих торговых пар-
тнеров Узбекистана. Двусторон-
ний товарооборот растет хоро-
шими темпами. Создаются бла-
гоприятные условия для прямых 
российских инвестиций в Узбе-
кистан, и они увеличиваются с 
каждым годом. Сейчас достигли 
солидной цифры почти в 10 млрд 
долларов. 

- В Узбекистане действуют по-
рядка трех тысяч предприятий с 
российским участием, около 700 
компаний с узбекским капита-
лом работают в России. Мы за-
крепляем положительную дина-
мику в торговле, в инвестициях. 
В том числе этому способству-
ет и работа совместной комис-
сии на уровне глав правительств 
двух стран, - сообщил прези-
дент. 

По его словам, в межправко-
миссии работа идет тоже активно. 

- Кроме программы экономи-
ческого сотрудничества на 2022-
2026 годы принят также пере-
чень мер, утвержденный нами 
по итогам московских перегово-
ров в октябре 2023 года, - уточ-
нил Путин. - Заметным событи-
ем стало совместное проведе-
ние в апреле этого года в Ташкен-
те IV Международной промыш-

ленной выставки «ИННОПРОМ. 
Центральная Азия». Россию 
представляли более 400 компа-
ний, в том числе крупнейшие:  
«Росатом», «Ростех», «КАМАЗ», 
«Сбер», «Северсталь» и другие.

7 октября 2023 года был дан 
старт началу поставок россий-
ского газа в Узбекистан через ка-
захстанскую территорию. Сейчас 
экспорт осуществляется с боль-
шим опережением графика, есть 
готовность при необходимости 
увеличить этот объем.

В проработке целый ряд круп-
ных инфраструктурных проек-
тов в приоритетных отраслях 
экономики: по строительству ме-
таллургического кластера, газо-
химического комплекса, медно-
обогатительной фабрики и так 
далее.

Финансовую поддержку флаг-
манским проектам оказывают 
ведущие российские кредитные 
организации, включая государ-
ственную корпорацию развития 
«ВЭБ», Газпромбанк и другие.

- Сегодня мы вместе с вами 
примем участие в заседании Со-
вета регионов России и Узбеки-
стана, в ходе которого будет под-
писан целый ряд межрегиональ-
ных документов о сотрудниче-
стве, предусматривающих ре-
ализацию многих крупных ин-
вестпроектов, - сказал Путин. 
- С удовлетворением отмечу, что 
около 80 субъектов Российской 
Федерации активно взаимодей-
ствуют с областями Узбекистана. 
И конечно, особое значение для 
наших стран и их граждан име-
ет развитие культурно-гумани-
тарных связей. Заметным собы-
тием стало проведение в Узбеки-
стане «Русских сезонов», в рам-
ках которых состоялись гастроли 
известных театральных и музы-
кальных коллективов, выставки, 
кинопоказы, мастер-классы. Уз-
бекистан занимает одно из пер-
вых мест среди государств СНГ 
по количеству студентов в рос-
сийских вузах - свыше 63 тысяч, 
причем порядка 14 тысяч человек 
обучаются у нас на безвозмезд-
ной основе.

Как отметил президент, в меж-
дународных делах позиции стран 
часто совпадают. 

- Примером конструктивного 
взаимодействия служит наша со-
вместная работа в многосторон-
них структурах: ООН, СНГ, Шан-
хайская организация сотрудни-
чества. И сегодня у нас хорошая 
возможность обстоятельно рас-
смотреть всю повестку дня отно-
шений между нашими странами. 
Еще раз большое вам спасибо за 
приглашение.

Партнеры с берегов Волги 
В состав официальной делега-

ции Российской Федерации вош-
ли руководители министерств, ве-
домств, главы субъектов страны, 
представители крупных компа-
ний и промышленных предприя-
тий. Интересы Самарской области 
представлял губернатор Дмитрий 
Азаров. В последние годы регион 
укрепляет взаимодействие с дру-
жественными странами, постоян-
но наращивая товарооборот.

- У нас совместно с Узбекиста-
ном работает крупный логисти-
ческий центр RUZ Trader, иници-
аторами создания которого ста-
ли предприниматели из Самар-
ской области, - сообщил Азаров. - 
Он работает здесь, в Ташкенте, и в 
Самаре и помогает в первую оче-
редь малому бизнесу с поставка-
ми товаров. В последние годы мы 
фиксируем устойчивый рост то-
варооборота между Самарской 
областью и Узбекистаном. За про-

шлый год он увеличился на 12%, в 
нынешнем показатели еще выше.

Глава региона добавил, что со-
трудничество нашей области с 
республикой проходит в сферах 
энергетики, сельского хозяйства, 
автомобильной промышленно-
сти. При этом есть потенциал для 
расширения успешного взаимо-
действия. Регион уже встроен в 
транспортный коридор «Север - 
Юг». Благодаря усилиям прави-
тельства области и поддержке фе-
дерального центра в последние 
годы мощный импульс развития 
получил транспортно-логисти-
ческий кластер экономики. Рас-
ширению возможностей будет 
способствовать запуск движения 
в 2024 году по трассе «Обход То-
льятти» и мосту через Волгу. Ра-
боты на объекте вышли на фи-
нишную прямую.

Таким образом регион стано-
вится еще более привлекатель-
ным для инвесторов. В частно-
сти, в Самарской области были 
открыты логистические центры 
Почты России, маркетплейсов 
OZON и «Яндекс Маркет», круп-
нейших торговых сетей, идет 
строительство логистического 
комплекса Wildberries.

- Во многом успехи в развитии 
сотрудничества между Узбеки-
станом и Российской Федераци-
ей предопределены самыми до-
брыми отношениями между на-
шими лидерами - президентом 
России и президентом Узбеки-
стана, - уверен губернатор.

В рамках деловой программы 
глава Самарского региона при-
нял участие в бизнес-завтраке, 
во время которого представите-
ли субъектов двух стран - орга-
нов власти и бизнеса - обсудили 
сотрудничество. С приветствен-
ными словами к ним обратились 
министр экономического разви-
тия РФ Максим Решетников и 
заместитель премьер-министра 
Узбекистана Жамшид Ходжаев.

Кроме того, губернатор Са-
марской области провел ряд пе-
реговоров со своими коллегами 
из Узбекистана. 

На встрече с хокимом Джи-
закской области Эргашем Сали-
евым были обсуждены вопросы 
сотрудничества по самым раз-
ным экономическим направле-
ниям - от технологий до туризма.

В беседе с хокимом Ферганской 
области Хайруллой Бозаровым 
рассмотрены ключевые направ-
ления взаимодействия двух реги-
онов. 

В тот же день губернатор Дми-
трий Азаров  встретился с пре-
мьер-министром Республики Уз-
бекистан Абдуллой Ариповым. 

- Мы очень признательны, что 
президент Российской Федера-
ции, уважаемый Владимир Вла-
димирович Путин, после пере-
избрания выбрал Узбекистан од-
ной из первых стран для офици-
ального визита. Это еще раз по-
казывает уровень сотрудниче-
ства между нашими странами. 
Я знаю, что с главой Ферганской 
области Хайруллой Хайитбае-
вичем Бозаровым у вас налажи-
вается очень хорошее взаимо-
действие, - обратился Арипов к 
Азарову. - Надеюсь, что данная 
встреча на полях Совета регио-
нов добавит возможностей для 
более тесного взаимодействия и 
поиска новых направлений со-
трудничества.

Стороны обсудили сотрудни-
чество по ряду направлений, в их 
числе сельское хозяйство, про-
мышленность, высокие техноло-
гии.

По итогам встречи с премьер-
министром губернатор подчер-
кнул особую важность диалога 
правительства Узбекистана с ре-
гионами России: 

- Я благодарен председателю 
правительства за уделенное вре-
мя. Мы смогли предметно и де-
тально обсудить вопросы разви-
тия взаимовыгодного сотрудни-
чества Узбекистана и Самарской 
области, перспективные направ-
ления. По трем министерствам 
председатель правительства Уз-
бекистана тут же дал поручения 
на основании моих обращений 
для дальнейшей проработки во-
просов. Такой уровень внимания 
к региону для нас очень дорог, мы 
постараемся сделать все для того, 
чтобы это взаимовыгодное со-
трудничество развивалось опе-
режающими темпами. 

УКРЕПЛЕНИЕ СОТРУДНИЧЕСТВА
Владимир Путин 
посетил  
с государственным 
визитом Узбекистан
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Подробно о важном

До свидания, школа!

Алена Иванова

В субботу, 25 мая, на торже-
ственных линейках плакали и 
радовались тысячи выпусников 
- в этом году в Самаре 11-е клас-
сы окончили 4527 человек. Ребя-
та прощались не просто со шко-
лой - с привычным образом жиз-
ни, уроками, одноклассниками 
и учителями, которые за 11 лет 
учебы стали второй семьей. Впе-
реди у них новый этап.

Почетным гостем на торже-
ственной линейке в школе №41 
«Гармония» стала глава Самары 
Елена Лапушкина. Она поздра-

вила выпускников, пожелала им 
успешно сдать экзамены и быть 
достойными гражданами стра-
ны и города.

- Друзья, бесспорно, для каж-
дого из вас это важный день! - 
обратилась к ребятам Елена Ла-
пушкина. - Он наполнен одно-
временно и грустью, и радостью. 
Прошла школьная пора, но вме-
сте с тем перед вами открывают-
ся двери огромных возможно-
стей. Все вы обладаете разны-
ми уникальными способностя-
ми, талантами. У каждого есть 
мечты. Пусть они наполняют ва-
ши сердца стремлением к новым 
высотам. Всегда помните и будь-

те благодарны учителям, родите-
лям и близким, которые вместе с 
вами прошли этот путь. Они до-
стойны самых теплых слов, са-
мой искренней благодарности. 
Пусть сегодняшний день, кото-
рый запомнится навсегда, будет 
наполнен радостью, теплом и на-
деждой на светлое будущее. По-
здравляю вас с окончанием шко-
лы и желаю новых свершений, 
успехов и побед! В добрый путь!

Особенный день с выпускни-
ками также разделили руково-
дитель департамента образова-
ния Ирина Коковина, глава Ок-
тябрьского района Сергей Радь-
ко. С напутственным словом 

к ребятам обратился директор 
школы №41 «Гармония» Сергей 
Пичкуров:

- От всей души поздравляю вас 
с этим замечательным праздни-
ком. Последний звонок - новая 
глава. И для успешного старта у 
вас есть все: отличный багаж зна-
ний, который вы получили бла-
годаря нашим педагогам, любовь 
и забота родителей, которые на 
протяжении 11 лет были рядом 
и поддерживали в любых начи-
наниях. Сейчас у вас в руках весь 
потенциал, чтобы реализоваться 
на территории нашего любимого 
города, Самарского региона. Же-
лаю вам успешной сдачи экзаме-

нов, осуществления всех планов 
и оставаться всегда в гармонии с 
собой!

Традиционно на торжествен-
ной линейке выпускники высту-
пили с музыкальными и танце-
вальными номерами. В завер-
шение мероприятия школьники 
поблагодарили учителей и вру-
чили им цветы. 

Теперь выпускникам предсто-
ит преодолеть новое испытание - 
успешно сдать ЕГЭ. Первые экза-
мены по географии, литературе 
и химии уже прошли 23 мая, впе-
реди русский язык, математика 
и профильные предметы. Завер-
шится сдача ЕГЭ 11 июня.

Для выпускников 
прозвенел  
последний звонок

Ева Нестерова

Несколько этапов  
Александр Андриянов отме-

тил: траву скашивают на газонах 
вдоль дорог, в парках и скверах, во 
дворах, на территориях, прилага-
ющих к организациям и предпри-
ятиям. Растения «подравнивают» 
триммерами, газонокосилками. За-
тем траву собирают и отправляют 
на полигоны. Как и в прошлые го-
ды, в течение сезона предусмотре-
но многократное систематическое 
скашивание - несколько этапов. 

- По состоянию на 26 мая в Са-
маре обработано 1006,87 га. Это 
50% от общей площади заплани-
рованного покоса, - сообщил ру-
ководитель профильного депар-
тамента. - Ежедневно в работах 
задействованы до 60 бригад. 

Так, МП «Благоустройство» 
занимается покосом травы 
вдоль дорог и пешеходных зон. 
В настоящее время предприятие 
справилось с работами на 65% 
площади - на 154 га из 237. МП 
«Спецремстройзеленхоз» содер-

жит газоны в скверах, на бульва-
рах, аллеях. Здесь покос прошел 
на 81% площади - на 82 га из 101 
га. В планах предприятий - про-
вести работы еще несколько раз, 
по мере необходимости. 

За районными администраци-
ями закреплены для покоса 1514,2 
га. Территории во дворах содержат 
управляющие компании, ТСЖ. 
Здесь идет первый этап работ.

- Покос будет продолжаться 
весь теплый период. Конкрет-
ные сроки зависят от погодных 
условий и высоты травы, - рас-
сказал Александр Андриянов. - 
Департамент контролирует ра-
боты ежедневно. 

Елена Лапушкина обратила 
внимание профильных служб и 
районных администраций на не-
обходимость содержать в поряд-
ке и незакрепленные территории. 
Также мэр поручила следить за 
состоянием газонов на гостевых 
маршрутах и в местах отдыха.

Мониторинг цен 
На совещании представили 

информацию о мониторинге цен 

на социально значимые продук-
ты. Как отметил заместитель ру-
ководителя департамента эконо-
мического развития, инвестиций 
и торговли Игорь Ларионов, ис-
следования проводятся как в се-
тевых, так и в несетевых магази-
нах, на ярмарках. 

В первом квартале 2024 года 
резкий рост стоимости продук-
тов не наблюдался. Так, в сетевых 
магазинах стали дешевле стоить 
яйца - на 10%, куры - на 7%, пше-
ничная мука - на 4%. Однако по-
дорожали некоторые овощи: ка-
пуста, морковь, картофель, реп-
чатый лук.

- Такое подорожание носит 
сезонный характер и связано 
с окончанием запасов местной 
продукции, - добавил Игорь Ла-
рионов. - Обычно снижение сто-
имости происходит к началу ав-
густа, когда собран урожай.

Елена Лапушкина поручи-
ла профильному департаменту и 
районным администрациям про-
должать мониторинг, уделив осо-
бое внимание динамике цен на 
городских ярмарках.

Продолжается покос травы СРЕДСТВО ОТ АЛЛЕРГИИ

Одна из задач, которая стоит перед службами 
благоустройства в теплое время, - покос травы. 
Эта работа не только позволяет поддерживать 
эстетический облик территорий, но и снижает 
аллергенную нагрузку. В текущем сезоне к покосу 
травы приступили с 1 мая. Об этом рассказал 
руководитель департамента городского 
хозяйства и экологии Александр Андриянов  
на еженедельном совещании при главе Самары 
Елене Лапушкиной. 
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ТЕНДЕНЦИИ

ЖКХ

Рабочий момент

Андрей Лесин

В городской администрации 
прошло заседание совета по раз-
витию предпринимательства под 
руководством главы Самары Еле-
ны Лапушкиной. Участники 
встречи обсудили организацию 
ярмарок, а также меры поддержки 
малого и среднего бизнеса. 

Елена Лапушкина поздрави-
ла собравшихся с профессио-
нальным праздником и вручи-
ла награды представителям биз-
нес-сообщества. Она отметила 
производственные достижения 
предпринимателей и их ответ-
ственную социальную позицию, 
пожелала успехов в работе. 

- Предприниматели, руково-
дители малого и среднего бизне-
са - это те люди, которые развива-
ют нашу экономику, увеличива-
ют количество рабочих мест. Это 
новаторы, которые ищут нестан-
дартные решения, и мне очень 
хочется, чтобы ваш бизнес всегда 
был успешен. Со своей стороны, 
могу сказать, что, безусловно, мы 
открыты к диалогу, и ваши реше-
ния, направленные на развитие 
города, на улучшение качества 
жизни самарцев, совершенно 
точно будут здесь поддержаны, 
- подчеркнула Елена Лапушкина. 

На заседании обсудили нало-
говый режим для предпринима-
телей и процедуру подачи доку-
ментов, а также использование 
интернет-сервиса «Офис экс-
портера». С 1 января этого года 
применяется новый порядок до-
кументального подтверждения 
налогоплательщиками обосно-
ванности применения нулевой 
ставки НДС по экспортным опе-
рациям.  

Руководитель Центра под-
держки экспорта Самарской об-
ласти Александр Коротков рас-
сказал о помощи компаниям ма-
лого и среднего бизнеса при ра-
боте на иностранных рынках. 
ЦПЭ был создан областным пра-
вительством и выполняет роль 
единой платформы для экспор-
тно ориентированных предпри-
нимателей губернии. 

По словам Александра Корот-
кова, чтобы экспорт развивался, 
важно создать эффективную де-
ловую коммуникацию между са-
марскими и зарубежными биз-
несменами. А специалисты цен-
тра помогут грамотно организо-

вать внешнеэкономическую де-
ятельность и успешно сотрудни-
чать с партнерами. 

- Основная задача центра - ре-
ализация региональных состав-
ляющих национальных проек-
тов «Международная коопера-
ция экспорта» и «Малое и сред-
нее предпринимательство». Мы 
помогаем с сертификацией, по-
иском клиентов, организаци-
ей бизнес-миссий и участием в 
международных выставках. За-
нимаемся обучением. Это тот 
комплекс услуг, который дает 
экспортерам возможность полу-
чить определенные знания, на-
выки и информацию для осу-

ществления своей деятельности, 
- пояснил Коротков.

Обсудили на заседании и раз-
витие сети муниципальных ярма-
рок. Они будут появляться в ме-
стах несанкционированной тор-
говли и в густонаселенных райо-
нах. Сейчас на территории города 
работают более 20 круглогодич-
ных ярмарок. Об этом расска-
зал заместитель руководителя де-
партамента экономического раз-
вития, инвестиций и торговли 
Игорь Ларионов. 

- Данный формат востребован 
среди жителей, предпринима-
тельского сообщества и ферме-
ров. Они развивают конкурент-

ную среду и оказывают положи-
тельное влияние на снижение 
цен, - пояснил Ларионов. 

Он напомнил, что 20 апреля 
состоялось открытие муници-
пальной универсальной ярмарки 
в Октябрьском районе, на пере-
сечении Революционной и Карла 
Маркса. В настоящее время она 
пользуется большим спросом у 
жителей города.  

Кроме того, этим летом от-
кроют еще три новые ярмарки 
со стационарными павильонами 
на территории Красноглинско-
го, Кировского и Промышленно-
го районов по следующим адре-
сам: улица Мира, 6, пересечение 
Ташкентской и Стара-Загоры, пе-
ресечение Московского шоссе и 
Ново-Вокзальной. 

В 2024 году также планируется 
провести шесть сезонных муни-
ципальных ярмарок. Благодаря 
открытию новых площадок, ко-
личество торговых мест вырас-
тет до 1176. 

ДЕЛОВАЯ СРЕДА
На совете по развитию предпринимательства  
обсудили меры поддержки малого и среднего бизнеса

Мария Щербакова

Специалисты ПАО «Т Плюс» 
начали текущий ремонт тепловых 
сетей внутреннего контура Са-
марской ТЭЦ. В связи с этим с 27 
по 29 мая приостановлено горя-
чее водоснабжение для жителей и 
организаций в границах следую-
щих улиц: проспект Карла Марк-
са - Гастелло - Ново-Садовая - Пя-
тая просека - Шестая просека - 
Солнечная - Ташкентская - Стара-
Загора - Алма-Атинская - Черем-
шанская - Ново-Вокзальная.

Подача горячей воды потре-
бителям будет восстановле-
на после завершения ремонт-
ных работ, за исключением жи-
телей и организаций, получаю-
щих услугу от II тепломагистра-
ли Самарской ТЭЦ. Речь идет 
об участке в границах проспек-
та Кирова, улиц Физкультурной, 
Металлистов, XXII Партсъез-
да, Свободы, Победы, проспек-
та Металлургов, Каховской, На-
горной, Черемшанской, проспек-
та Юных Пионеров, Заводско-
го шоссе, Товарной, Юбилейной, 
Теннисной, Промышленности.  

Сюда горячая вода вернется по-
сле 2 июня, по завершении теку-
щего ремонта тепломагистрали.

Обо всех обнаруженных по-
вреждениях и прочих инциден-
тах на сетях, а также о наличии 
открытых люков на тепловых ка-
мерах жителей просят сообщать 
в оперативную диспетчерскую 
службу «Предприятия тепловых 
сетей» по телефонам: 279-65-00, 

279-79-79. Можно воспользо-
ваться и онлайн-сервисом «Те-
пловая справочная служба» - 
8-800-700-18-46 и tss.tplusgroup.
ru.

«Т Плюс» приносит извине-
ния жителям за временные не-
удобства, связанные с выполне-
нием мероприятий по подготов-
ке к следующему осенне-зимне-
му периоду.

Чтобы зимой 
было тепло 
Специалисты ремонтируют сети 
Самарской ТЭЦ
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На заседании Самарской гу-
бернской думы был принят за-
кон о продлении льгот по упла-
те транспортного налога на 
2024 год для участников СВО 
и их семей. Они смогут не пла-
тить за машину мощностью до 
200 л.с., а также за другие виды 
транспорта мощностью 100 л.с. 
- по одному из каждой катего-
рии.

В этом году в перечень вклю-
чены участники добровольче-
ских формирований, содей-
ствующих национальной гвар-
дии РФ, и граждане, выполня-
ющие задачи по отражению 
вооруженного вторжения на 
территорию России, в ходе во-
оруженной провокации на го-
сударственной границе страны 
и приграничных территориях.

ФИНАНСЫ 

Скорочтение

ВУЗЫ

КАДРЫ

ДОБРОВОЛЬЦЫ  | 

В Хабаровске завершился 
XXIV международный форум 
«Новые идеи нового века». Там 
отличились студенты СамГТУ. 
Дипломы с отличием получили 
Екатерина Добрусина и Сергей 
Носов, Иван Екимов и Валерия 
Отрокова.

В номинации «Архитектур-
ный рисунок» дипломом с отли-
чием наградили Наталью Соло-

вьеву. Дипломами первой сте-
пени отметили Арину Карязи-
ну, Дарью Корчагину, Елизаве-
ту Самогорову, Ирину Сардуш-
кину, Александру Иванчикову 
и Наталью Ведяеву.

Дипломы второй степени по-
лучили Виктория Аристова, 
Ярослав Пирогов и Мария Ку-
дряшова.

Из них 74% готовы к разни-
це в возрасте в пять-семь лет. 
При этом 54% мужчин из Са-
мары считают, что в отноше-
ниях они должны быть старше 
женщин. 25% назвали прием-
лемой разницу в десять и бо-
лее лет.

К романтическим встречам 

с женщинами старше себя го-
товы 57% самарцев, если раз-
ница не более пяти лет, а еще 
15% - если не более семи. 

Среди опрошенных 86% 
мужчин и 75% женщин без-
различны к тому, что скажут 
окружающие о разнице в воз-
расте с партнером.

 СОБЫТИЕ  | 

Самарцы приняли 
участие  
в спортивном  
шествии на выставке 
«Россия»

Продолжается  
отбор на  
президентскую 
программу  
«Время героев» 

Чтобы попасть в проект, нуж-
но пройти тестирование, которое 
определяет управленческий потен-
циал. Подобные проверки уже семь 
лет применяют на конкурсе «Лиде-
ры России». 

Сейчас завершилась первая вол-
на. Она стала очень масштабной: 
участвовало более 44 тысяч канди-
датов. Отбор прошли 83 человека. 
Лучших из лучших выбирал обще-

ственный совет программы, в ко-
торый входят боевые командиры, а 
также депутаты Госдумы и сенато-
ры РФ, представители Минобороны 
РФ и других ведомств, обществен-
ники, военкоры и деятели культуры.

В первый поток попали участни-
ки, продемонстрировавшие макси-
мальные результаты по нескольким 
критериям: личные заслуги, муже-
ство и проявленный героизм, нара-
ботанный управленческий опыт, по-
тенциал руководителя.

В числе прошедших отбор есть 
кадровые военные, люди, которые 
до СВО занимали руководящие по-
сты, а сейчас выполняют боевые за-
дачи.

ОПРОС

Волонтеры из разных реги-
онов России дали старт акции 
#помогатьэтомодно. Участника-
ми стали и добровольцы из Са-
марской области.

По данным Росстатата, в стра-
не волонтерством занимают-
ся больше 12 млн человек. 6,6 из 
них зарегистрированы на плат-
форме «Добро.Ру». Там все мо-
гут найти возможности для под-

держки, а лидеры общественно 
значимых инициатив - желаю-
щих помочь.

Опрос Высшей школы эко-
номики и Центра исследования 
гражданского общества пока-
зал, что 48% россиян регулярно 
жертвуют деньги на благотвори-
тельность. Еще 32% лично пере-
дают деньги, а 10% делают это че-
рез близких. 

Каждый десятый человек пе-
реводит средства в благотвори-
тельные фонды и другие неком-
мерческие организации. 

При этом важно помнить: пе-
редавая деньги из рук в руки, 
есть риск попасться на уловки 
мошенников. Гораздо эффектив-
нее поддерживать благотвори-
тельные организации, чья дея-
тельность прозрачна.

62% жительниц нашего 
города готовы строить 
отношения с мужчинами 
младше себя

В Москве прошло масштабное спортив-
ное шествие, приуроченное к 105-летию 
первого парада физкультурников на Крас-
ной площади. Колонны Самарской области 
возглавили двукратный олимпийский чем-
пион по боксу Олег Саитов, четырехкрат-
ный олимпийский чемпион, гимнаст Алек-
сей Немов и многие другие.

 

Волонтеры провели природоохран-
ную акцию в рамках продолжающейся с 
2016 года благотворительной програм-
мы АО «СМЗ» «Сохраним биоразно- 
образие на Самарской земле». Она реа-
лизуется совместно с учебным центром 
экологии и безопасности.

ПРИРОДА  | 

СТАТИСТИКА | 

Почти половина компаний назначают  
на руководящие должности  
своих сотрудников

В 45% самарских компаний заявили, что отдают 
предпочтение кандидатам, работающим в фирме, при 
найме руководителей. 15% работодателей предпочита-
ют нанимать управленцев со стороны. В 36% организа-
ций на руководящие должности одинаково часто назна-
чают как «своих» кандидатов, так и пришедших.

Чаще всего из «своих» на руководящие должности 
назначают в сферах логистики и информационных тех-
нологий (по 50%). Тех, кто отдает предпочтение «внеш-
ним» кандидатам, больше в сфере услуг (16%).

В области продлили 
налоговые льготы для 
участников СВО и их семей

«Проекты будущего»  
студентов политеха отметили 
на международном уровне

В Ботаническом  
саду высадили 
краснокнижные 
ирисы

Стартовала акция  
«Помогать - это модно»
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ИСТОРИЯ

ИНИЦИАТИВА

Анна Щербакова

В течение недели в Самаре про-
ходили экологические мероприя-
тия в рамках Всероссийской эко-
логической акции «День Волги». 
Инициативу поддержали сотруд-
ники ПАО «Т Плюс» и «Энерго- 
сбыТ Плюс». Энергетики, к кото-
рым присоединились и члены их 
семей, очищали от мусора речное 
побережье сразу в четырех горо-
дах - в Самаре, Новокуйбышев-
ске, Тольятти и Сызрани.

Свой вклад в сохранение эко-
системы внесли 130 волонтеров  
«Т Плюс». Общими усилиями они 
собрали на четырех территориях 
более 20 кубометров мусора.

- Энергетики сами живут и от-
дыхают на берегах Волги, а пото-
му не могут быть безразличны к 
вопросу сохранения природы. 
Второй год подряд наши волон-
теры присоединяются к акции. 
Уверена, что для всего коллекти-
ва эта экологическая инициатива 
станет доброй традицией, - отме-
тила руководитель Регионально-
го центра стратегических комму-
никаций ПАО «Т Плюс» в городе 
Самара Ольга Воробьева.

Акция «День Волги» являет-
ся частью ESG-повестки ком-
пании, предусматривающей бе-
режное отношение к экологии 
и снижение воздействия произ-
водства на окружающую среду. В 
рамках этой работы энергетики 

реализуют целую серию иници-
атив: ежегодно высаживают лес, 
выпускают мальков в Волгу и Са-
мару, очищают от мусора терри-
тории.

В столице губернии волонте-
ров поддерживает департамент 
городского хозяйства и эколо-
гии. Он помогает в части достав-
ки инвентаря и расходных мате-
риалов, а также заботится об ор-
ганизации вывоза собранных 
отходов. Причем это не только 
мусор, который обычно встре-

чается в быту (стеклянные и пла-
стиковые бутылки, бумага, упа-
ковки), но и автомобильные по-
крышки, старая мебель, строй-
материалы.

Помимо этого профильный 
городской департамент заблаго-
временно помогает инициато-
рам уборки определиться с тер-
риторией, которая будет очище-
на. Так, в пятницу, 24 мая, волон-
теры трудились в Красноглин-
ском районе, в месте, где Сок 
впадает в Волгу.

- В теплое время года здесь до-
вольно много отдыхающих. Толь-
ко с одной локации сегодня со-
брали порядка шести кубоме-
тров мусора. Сотрудники депар-
тамента вместе с волонтерами 
своим примером стараются доне-
сти до населения мысль о необхо-
димости бережного отношения к 
рекреационным зонам, о культу-
ре обращения с отходами, - рас-
сказал начальник отдела охра-
ны и защиты лесов управления 
лесного хозяйства департамен-

та городского хозяйства и эколо-
гии Усман Гафаров. - Все нерав-
нодушные люди, которые в даль-
нейшем пожелают организовать 
подобные экологические акции, 
могут направлять нам обраще-
ния. Со своей стороны поддерж-
ку гарантируем.

Вместе с тем мониторинг при-
родных территорий продолжит-
ся. С наступлением лета убор-
ку планируется организовать на 
островах и на берегах озер, нахо-
дящихся в границах Самары.

Чистые берега
День за днем

Андрей Лесин

24 мая, в День славянской пись-
менности и культуры, в центре ки-
нематографии «Художественный» в 
Самаре, культурном центре «Авто-
град» в Тольятти и на стенде нашего 
региона на выставке-форуме «Рос-
сия» на ВДНХ в Москве был пока-
зан документальный фильм «Свя-
той Савва. Русский цвет на серб-
ском флаге», снятый ведущей теле-
канала «Спас» Анжеликой Карет-
киной. 

Премьера состоялась в январе 
этого года в Русском доме в Белгра-
де. Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Сербия в Рос-
сийской Федерации Момчило Ба-
бич направил адрес участникам са-
марского просмотра.

- Благодаря замечательной кино-
картине автора Анжелики Карет-
киной наши русские друзья имеют 
возможность поближе познакомит-
ся с сербской традицией и культу-
рой, и прежде всего с великим серб-
ским святым, - говорится в нем.

Создатель фильма рассказала, 
как проходили съемки на Балка-
нах. По ее словам, в основе кинолен-
ты о путешествии из России в Сер-
бию лежит житие Святого Саввы, 
которое затрагивает тему многове-
ковых связей сербского и русского 
народов. 

- Он мог быть первым королем 
Сербии, а стал самым почитаемым 
святым в национальной истории. 

Святитель Савва - основатель Серб-
ской православной церкви и ее пер-
вый архиепископ. Этим фильмом 
нам хотелось показать, что между 
нашими народами есть огромная 
духовная и историческая связь. Мы 
почувствовали ее на себе. Во вре-
мя съемок мы словно находились у 
своих родственников, которые во 
всем нам помогали. Мы посетили 
богослужение, которое провел гла-
ва Сербской церкви патриарх Пор-
фирий. В Белграде побывали на ме-
сте, где мощи святого были сожже-
ны турками, а сейчас возвышается 
грандиозный храм Святого Саввы 
- один из крупнейших в православ-
ном мире. Пообщались с известны-
ми историками и богословами. Ус-
лышали сербские песнопения в ис-
полнении русских фольклорных ан-
самблей, - пояснила Анжелика Ка-
реткина. 

В ходе съемок известный актер 
Милош Бикович рассказал, что его 
брат, сербский священник Миха-

ил Бикович, считает Россию своим 
вторым домом. 

Присутствовавший на самар-
ском просмотре архимандрит Ве-
ниамин отметил, что с сербским на-
родом нас связывают тесные и дол-
гие отношения. 

- Святой Савва стал мучеником 

за свой народ, - подчеркнул архи-
мандрит Вениамин. - Мне довелось 
побывать в Сербии. Я проехал через 
всю страну, и меня поразила глубо-
кая любовь сербов к России и рус-
скому народу. Они, например, по-
читают царя-мученика Николая II, 
в Белграде ему поставили памят-

ник. А еще помнят о том, что Рос-
сия спасла их в годы Первой миро-
вой войны. 

После просмотра был организо-
ван телемост между Самарой, То-
льятти, Москвой и сербскими горо-
дами, в ходе которого все желающие 
смогли высказать свое мнение. 

Сербские участники отмечали, 
что они с особым интересом отно-
сятся к русской культуре и искус-
ству, всегда рады гостям из РФ и с 
нетерпением ждут демонстрации 
очередных российских картин. 

Ректор Самарской духовной се-
минарии протоиерей Максим Ко-
карев отметил, что это удивитель-
ный фильм, из которого он почерп-
нул для себя много нового, несмотря 
на то, что изучал историю русской и 
сербской православных церквей. 

Самарчанка Евгения Грачева 
считает, что авторы фильма подня-
ли важную тему.

- О святом Савве я практически 
ничего не знала, а после просмотра 
смогу даже рассказать своим знако-
мым о его жизни. Фильм познава-
тельный и полезный, буду рекомен-
довать его всем. Надеюсь, его еще 
покажет телеканал «Спас», - сказа-
ла она.

По словам организаторов меро-
приятия, в ближайшее время жи-
тели Самары смогут еще больше уз-
нать о Сербии. Уже этим летом в ре-
гионе планируется провести меж-
дународный российско-сербский 
фестиваль культуры и искусства 
«Витязь фест - дух славян».

Русский цвет 
на сербском флаге
Самарцам представили документальный 
фильм о Святом Савве

Энергетики поддержали Всероссийскую экологическую акцию «День Волги»
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Спорт

ПОПАЛИ В ДЕСЯТКУ
«Крылья Советов» завершили сезон

ФУТБОЛ   

Статистика

«Крылья Советов» (Самара) 
– «Пари Нижний Новгород» 
- 1:1 (0:0)
Голы: Гарре, 58. Зе Турбо, 77.
«Крылья Советов»: Ломаев, 
Гапонов, Горшков (Печенин, 
82), Солдатенков, Костанца, 
Бабкин (Зотов, 82), Витюгов 
(Якуба, 82), Салтыков, Рахма-
нович (Орозко, 60), Гарре, 
Шитов. 
«Пари НН»: Нигматуллин, Ти-
хий, Каккоев, Гоцук, Алексан-
дров (Боженов, 73), Стама-
тов (Шнапцев, 82), Калинский, 
Трошечкин, Кучаев (Кутате-
ладзе, 73), Зе Турбо, Боселли 
(Ермаков, 62).
Предупреждения: Зе Тур-
бо, 35. Стаматов, 42. Алексан-
дров, 46. Калинский, 68. Бо-
женов, 89.
Судьи: Сухой (Люберцы), 
Богданов (Верея), Петросян 
(Бронницы).
ВАР: Фисенко (Владивосток), 
Буланов (Саранск).
25 мая. Самара. 
Стадион «Самара 
Солидарность Арена». 
12 153 зрителя.

Игорь Осинькин, 
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ»:

- Хороший сезон с нашей 
стороны. Конечно, хотелось, 
чтобы он был ровнее. Сезон 
прошел, как и сегодняшняя 
игра: где-то чуть-чуть в 
концовке не повезло, не 
удержали, влетело все, 
что можно. Тем не менее 
сложная игра против 
команды, которая защищала 
ничью, защищала насмерть, 
защищала, понимая, что 
отступать некуда. 
Мы готовились к «Нижнему», 
хотели создавать больше 
моментов. Но это не так 
просто. Шансы были. Какие-
то очки, которые мы весной 
не добрали, как сегодня, 
решили исход, определили 
наше место в таблице. Могли 
все-таки быть седьмыми. 
Если кто-то подумает, что 
мы вполсилы играли хоть 
какой-то матч: включите 
сегодняшний и посмотрите 
на самоотдачу наших 
футболистов. Хотели 
максимума. Мы - спортсмены.
После отпуска соберемся 
18 июня. Медосмотр, потом 
несколько дней проведем в 
Самаре и поедем на сборы. 
Орозко с нами до конца 
года, в декабре примем по 
нему решение. К Гарре есть 
большой интерес, но никто 
не хочет отдавать лидеров. 
Егор Карпицкий, чтобы 
получать игровую практику, 
вместо отпуска попросился 
сыграть за «Крылья 
Советов-2». Александр 
Чиркович в Самару не 
вернется - сербский клуб 
«Бачка Топола» намерен 
активировать опцию выкупа 
игрока. Будущее вратаря 
Евгения Фролова под 
вопросом, с игроком будут 
проведены переговоры.

Франко Орозко, 
ПОЛУЗАЩИТНИК «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ»:

- До декабря я точно буду 
выступать за «Крылья 
Советов». Это отличная 
команда. Хотелось бы 
остаться здесь подольше. 
Мне нравится жить в Самаре, 
а в следующем сезоне со 
мной будет и семья.

Юрий Горшков, 
ПОЛУЗАЩИТНИК «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ»:

- Руководство клуба до 
сих пор не предложило 
мне обновить контракт, 
несмотря на то, что текущий 
договор истекает через год. 
Я хочу понять намерения 
клуба в отношении моей 
дальнейшей карьеры. 
Отсутствие предложения 
о продлении контракта 
вызывает у меня вопросы. 
Мне очень нравится Самара 
и клуб «Крылья Советов». 
На сегодня ситуация с моим 
нахождением в команде 
сложная.

Сергей Волков

В минувшую субботу в заклю-
чительном, 30-м туре премьер-
лиги «Крылья Советов» сыгра-
ли вничью - 1:1 с командой «Па-
ри Нижний Новгород» и заняли 
итоговое девятое место. С этим 
и попрощались до 20 июля, ког-
да стартует новый футбольный 
сезон.

Наши болельщики ожидали, 
конечно же, большего. Самарцы 
так и не смогли прервать безвы-
игрышную серию из пяти матчей 
- двух ничьих и трех поражений. 
Смазанным, откровенно говоря, 
получился финиш чемпионата. 
Другого результата ждали от на-
шей команды, мечтавшей повто-
рить бронзовый успех 20-летней 
давности.  

Что показал заключительный 
матч сезона? В первую очередь 
то, что «Крылья Советов» так и 
не использовали в сезоне до кон-
ца свой истинный игровой по-
тенциал. Прекрасная в первой 
половине чемпионата футболь-
ная осень сменилась неустойчи-
вой весенней погодой. Лихо на-
чавшие турнир многообещаю-
щие футболисты так и не смог-
ли по разным причинам полно-
стью себя реализовать. Только, 
пожалуй, Бенхамин Гарре смог 
уйти на летние каникулы, дока-
зав, что не опускает свою высо-
кую планку. В матче с нижего-
родцами аргентинец продемон-
стрировал, что по-прежнему го-
тов стать вожаком. Именно он 
открыл счет на 58-й минуте. Ни-
кита Салтыков, после матча по-
прощавшийся с берегами Волги 
и пересевший в столичный «Ло-
комотив», выдал чудо-пас, и Гар-
ре в одно касание переправил 
мяч в ворота. 

Практически вся игра про-
ходила на половине поля го-
стей. Процент владения мя-
чом у «Крыльев» перевалил за 

70%. Футбольная Самара жила 
предвкушением победы. Но на  
78-й минуте Зе Турбо сильней-
шим дальним ударом метров с 25 
неожиданно вонзил мяч в сетку 
ворот Ивана Ломаева. 

У самарцев оставалось вре-
мя, чтобы дожать гостей. Но на 
последних минутах едва сами не 
пропустили. Поэтому ничейный 
результат так и остался в памяти 
как что-то недосказанное «Кры-
льями» на финише сезона. 

Нижегородцы, в свою оче-
редь, ликовали. Они тоже не 
смогли прервать в Самаре свою 
безвыигрышную серию, но пря-
мого вылета из премьер-лиги все 
же избежали. Напомним, что ко-
манда «Пари Нижний Новго-
род» была основана в 2015-м. 
Клуб выступает в РПЛ три го-
да. Нижегородцы второй сезон 
подряд будут играть в стыковых 
матчах. В прошлом сезоне они 
соперничали с «Родиной» (3:2 по 
сумме двух встреч).

Им было за что сражаться в 
Самаре. Накануне матча ста-
ло известно, что нижегородские 
власти значительно сократят фи-
нансирование футбольного клу-
ба «Пари НН» в случае его выле-
та из российской премьер-лиги. 

Председатель совета дирек-
торов «Крыльев Советов» Габи-
булла Хасаев, напротив, объя-
вил, что в «Крыльях Советов» 
изменилось соотношение долей 
бюджетных и внебюджетных до-
ходов. Было: 78% и 22%. Сейчас: 
45% бюджетные, а 55% - внебюд-
жетные. 

- Клуб крепко стоит на ногах, 
- констатировал руководитель 
коллегиального органа.

Чемпионом премьер-лиги в 
шестой раз подряд стал санкт-
петербургский «Зенит». «Крас-
нодар» и «Динамо» записали се-
бе на счет «серебро» и «бронзу». 

Матчи первого тура нового 
сезона пройдут 20-21 июля. 30-й 
состоится 24 мая 2025 года. 

Первые матчи группового 
турнира пути РПЛ Кубка России 
назначены на 31 июля. 

Кроме того, стала известна да-
та проведения Суперкубка Рос-
сии. Матч состоится 13 июля. В 
нем сыграют чемпион России в 
сезоне 2023/2024 и обладатель 
Кубка страны.

Тольяттинский «Акрон» в 
рамках заключительного, 34-го 
тура первой лиги на своем поле 
принимал в Жигулевске «СКА-
Хабаровск». Пропустив в пер-
вом тайме гол «в раздевалку», 
подопечные Заура Тедеева после 
перерыва забили дальневосточ-
никам в ответ два - отличились 
Абу-Саид Эльдарушев и Иван 
Чудин. Выиграв 2:1, тольяттин-
цы завершили сезон на победной 
ноте и стали бронзовыми призе-
рами первой лиги.  

«Акрон» завоевал право сы-
грать в стыковых матчах за уча-
стие в следующем сезоне пре-
мьер-лиги. Его соперником ста-
ла команда, занявшая 14-е ме-
сто в элитном дивизионе - ека-
теринбургский «Урал». Он, кста-
ти, не вылетал из РПЛ с сезона 
2013/2014. Командам предсто-
ит провести две встречи. Пер-
вая состоится в Екатеринбурге 
29 мая, вторая пройдет в Жигу-
левске 1 июня.

Итоговая таблица

И В Н П РМ О
1   Зенит 30 17 6 7 52-27 57
2   Краснодар 30 16 8 6 45-29 56
3   Динамо 30 16 8 6 53-39 56
4   Локомотив 30 14 11 5 52-38 53
5   Спартак 30 14 8 8 41-32 50
6   ЦСКА 30 12 12 6 56-40 48
7   Ростов 30 12 7 11 43-46 43
8   Рубин 30 11 9 10 31-38 42

9   Крылья 
Советов 30 11 8 11 46-44 41

10   Ахмат 30 10 5 15 33-45 35
11   Факел 30 7 11 12 22-31 32
12   Оренбург 30 7 10 13 34-41 31
13   Пари НН 30 8 6 16 29-51 30
14   Урал 30 7 9 14 30-46 30
15   Балтика 30 7 5 18 33-42 26
16   Сочи 30 5 9 16 37-48 24

30-й тур
25 мая «Зенит» - «Ростов» 2:1
Сб «Краснодар» - «Динамо» 1:0
17:30 «Крылья Советов» - 

«Пари НН»
1:1

ЦСКА - «Урал» 2:0
«Рубин» - «Сочи» 1:1
«Балтика» - «Локомотив» 1:3
«Факел» - «Ахмат» 2:0
«Оренбург» - «Спартак» 0:0
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ПЕРВЫЕ РАССКАЗЫ  
«БУРЕВЕСТНИКА РЕВОЛЮЦИИ» 
БЫЛИ НАПЕЧАТАНЫ ЗДЕСЬ

ИСТОРИЯ  
«Самарской газеты»
Михаил Перепелкин: 
«Наш город стал  
для Горького 
последним шансом»

ЛЕТОПИСЬ

Разворот темы

В этом году исполняется 140 лет «Самарской газете», первый номер которой 
увидел свет в 1884 году. Дореволюционное издание служило центром притяжения 
литераторов. Здесь кроме Максима Горького печатались еще десятки авторов, включая 
Владимира Короленко, Евгения Чирикова, Александру Толстую. Большая выставка  
об истории газеты готовится в Самарском литературно-мемориальном музее  
имени Горького. Его директор, доктор филологических наук, краевед  
Михаил Перепелкин рассказывает о том, как появилось и развивалось издание.

Маргарита Петрова

Продолжение. Начало в №29 от 
20 февраля, №40 от 5 марта, №52 

от 19 марта, №64 от 2 апреля,  
№ 76, 16 апреля, №88 от 30 апре-

ля, №96 от 14 мая 2024 года.

- Если история остальных ге-
роев, о которых мы говорили, - 
пустыня, по которой приходит-
ся пробираться на ощупь, то с 
этим писателем ситуация обрат-
ная. Горьким занимались очень 
многие биографы на протяже-
нии долгих лет. Но во многом их 
исследования - идеологический 
миф, который строился по опре-
деленным канонам. Столько по-
настроено, что тяжело пробить-
ся к истине.

Письмо из Сорренто
Расскажу про момент, с кото-

рого я стал сомневаться в офици-
альной версии этого мифа.

1928 год. Горькому исполняет-
ся 60 лет. Исследователи пишут 
разные статьи и книги. Биограф 
Илья Груздев отправляет пись-
мо в Сорренто, где Алексей Мак-
симович живет в то время, зада-
ет свои вопросы. Среди них - про 
Самару. Горький отвечает из Ита-
лии о том, что было в 1895-1896 

годах. В частности, вспоминает 
о противостоянии местных га-
зет. Говорит, что в «Самарском 
вестнике» работал некий Цим-
мерман, называет его «бородач», 
рассказывает о том, что его очень 
любили местные барыньки: «На-
писал книгу «Кулачество-ростов-
щичество», считался очень ум-
ным, а я его оскорбил, опубли-
ковал в «Самарской газете» бас-
ню, которая начинается со слов: 
«Хаврониус, ругатель закосне-
лый». И он мне тоже ответил бас-
ней в своей газете». Это письмо 
Горького много раз цитирова-
лось. Подвергнув его ответ кри-
тическому анализу, я понял, что 
все это разлетается на раз-два. 
Хотя бы потому, что свою книгу 
Циммерман опубликовал в 1899 
году, а Горький уехал из Самары 
в 1896-м. Многие исследователи 
безуспешно искали горьковскую 
басню в «Самарской газете». Так-
же и в «Самарском вестнике» нет 
никакого ответа на нее. Как же 
было на самом деле? 

С рекомендацией 
Короленко

В феврале 1895 года в возрасте 
27 лет Горький приезжает в Сама-
ру. Зачем? Человек он был неглу-
пый и талантливый, из достаточ-
но благополучной нижегород-

ской семьи. И все в его жизни сло-
жилось бы по-другому, если бы в 
детстве он не потерял обоих ро-
дителей. Его отправили в дом де-
да и бабки, и утрата благополу-
чия сломала его, ну, или, скажем 
так, подломила. Наш герой ски-
тался там-сям, в Казани совер-
шил попытку самоубийства. Вер-
нувшись в Нижний, жил в бане и 
спивался. Оттуда его выдернул 
Владимир Короленко, который 
и отправил в Самару. Наш город 
для него стал последним шансом: 
выдержишь - дальше пойдешь. 
Горький понимал: если он будет 
вести себя так же, на него махнут 
рукой, и никто ему больше помо-
гать не будет.

С рекомендательным письмом 
Короленко он приехал в один из 
очень хороших самарских домов 
- к Позернам. Карл Карлович - 
присяжный поверенный. Говоря 
сегодняшним языком, адвокат, 
клиентом которого часто был сам 
фон Вакано, обеспеченный чело-
век. Его жена Марья Сергеевна - 
дворянка, урожденная Кишкина. 
Их зять - нотариус и обществен-
ный деятель Александр Смир-
нов, о котором мы уже расска-
зывали. Они начинают букваль-
но нянчить Горького: находят 
квартиру, устраивают в «Самар-
скую газету». Это издание было 
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не совсем то, что ему подходило. 
Он был человек малопросвещен-
ный, склонный к эпатажу. Побы-
вал «в людях» и противопостав-
лял это всякой образованности. 
А в «Самарской газете» работа-
ли сторонники плавных реформ, 
народники, люди консерватив-
ные. Ее программа - просвещать, 
убеждать.

Не надо забывать и того, что 
Алексей Максимович оказыва-
ется в редакции, когда группа мо-
лодых людей уходит из нее в «Са-
марский вестник». Там, в газете-
конкуренте, царили споры, дис-
куссии, которые в будущем пере-
растут в проповедь марксизма. 
Юному бунтарю, по его характе-
ру, туда тоже очень хотелось. Но 
там все были с университетским 
образованием. Горький не пони-
мал половины слов, которые они 
произносили. Многих книжек не 
читал. Философию так, как они, 
не знал. Циммерман же перево-
дил Ницше, писал трактаты, в ко-
торых «буревестник революции» 
просто не мог разобраться.

Ему очень хотелось, чтобы со-
трудники «Самарского вестника» 
его заметили, но они были людь-
ми другого уровня, мыслили себя 
столичными жителями.

Поэтому в далеком 1928 году 
Горький рассказывает не как бы-
ло на самом деле, а как ему хоте-
лось бы, чтобы было.

Плохие фельетоны  
и хорошие рассказы

В редакции «Самарской газе-
ты» его сначала сажают на клей 
и ножницы - вырезать статьи из 
других изданий. Потом он на-
чинает вести рубрику «Между 
прочим», писать фельетоны. Но 
как сам признается, они получа-
лись у него бледными. Фельетон 
- умение тонко смеяться, а злой 
юмор Горького был весь на по-
верхности.

К счастью, он привез с со-
бой рассказы, написанные ра-
нее: «Старуха Изергиль», «Песнь 
о Соколе». И впервые они были 
опубликованы в «Самарской га-
зете». Позже здесь вышли «Два 
босяка» и целый ряд рассказов.

Николай Гарин при встре-
че скажет ему: «Это вы Иегуди-
ил Хламида? Фельетоны ваши 
плохие. Горький тоже вы? А вот 
рассказы хорошие». Увидев по-
ложительную реакцию на свою 
прозу, Алексей Максимович 
стал отправлять тексты в столи-
цу, где их начали публиковать в 
журналах. 

Личная жизнь
В Самаре Горький устраивает 

и свою личную жизнь. Происхо-
дит это непросто. В семье Позер-
нов и Смирнова, которые пригре-
ли Горького, он поступает, как и 
следовало ожидать от предста-
вителя его круга и воспитания. А 
именно - оказывает знаки внима-
ния жене Смирнова. Вероятно, на 
этой почве они поссорились. Это 
видно хотя бы из писем Горько-
го к его будущей жене Екатерине 
Павловне Волжиной, в которых 
он проявляет раздражение по по-
воду Смирнова. И на протяже-
нии всей дальнейшей жизни они 
будут друзья-враги.

С Екатериной Павловной 
Горький познакомился в доме у 
Тейтеля, начал за ней ухаживать. 
Она дворянка, ее родители бы-
ли категорически против. Ему 
вновь указывают на его место. 
Но обстоятельства неожиданно 
изменились. У Екатерины Пав-
ловны не стало отца, Горький же 
набирал силы, и в августе 1896 
года они поженились. Венчались 
в Самаре, в Вознесенском собо-
ре, а на следующий день уехали 
в Нижний.

Певец босяков
Во многом глаза на Алексея 

Максимовича мне открыл текст 
Евгения Чирикова. В 1917 го-
ду он написал огромную статью 
(изданную отдельной книж-
кой) «Смердяков русской ре-
волюции». Автор говорит там, 

что Горький 1890-х годов - ма-
лообразованный, но очень ам-
бициозный человек. На знаме-
нитой картине «Вечер у Тейте-
ля» Алексей Максимович стоит 
в сторонке, в разговорах не уча-
ствует. По воспоминаниям, на 
званых вечерах он сидел и по-
малкивал, потому что ему нече-
го было сказать. Он многого не 
понимал, не способен был всту-
пать в диалог. Что было потом? 
А потом будущий советский 
классик вдруг нашел тему, на ко-
торую смог говорить. Он понял, 
что сейчас может быть интерес-
но - босяк. 

Что такое босячество? Кре-
постное право отменили в 1861 
году. Прошло более 30 лет. Вырос-
ло поколение - дети и внуки быв-
ших крепостных. Как Лопахин 

говорит: «Мой дед землю пахал». 
Но у чеховского героя жизнь сло-
жилась благополучно, а у абсо-
лютного большинства - нет. Бося-
чество - страшное социальное яв-
ление. В деревне им больше места 
нет, они идут в город. Вся Алек-
сеевская площадь (в наши дни - 
площадь Революции), где нахо-
дилась «Самарская газета», была 
рынком рабочей силы. Проходя 
к редакции, Горький каждый бо-
жий день пробирался через тол-
пу мужиков и баб, повторявших: 
«Барин, дай работу». Где они жи-
вут? Нигде. Весь сезон с весны до 
осени во всяком случае. У них нет 
ничего за душой. У них нет семьи. 
Они - страшная масса.

Если Циммерман и Чириков 
на них смотрели сквозь пенсне 
или вовсе не замечали, то Горь-

кий к ним присмотрелся и понял, 
что для него это материал. Бося-
ков много, они неизвестны и пу-
гающи.

Сделавший своим героем бо-
сяка, Горький быстро становит-
ся популярен. За считанные ме-
сяцы его узнает вся Россия. Чи-
риков пишет о том, что писатель 
не выдержал известности, сло-
мался. Он приводит историю о 
том, как Чехов и Горький пришли 
в театр, и Алексей Максимович 
стал хамить собравшимся вокруг 
поклонникам: «Я что утоплен-
ник, вы на меня прибежали смо-
треть?» Тонкому Чехову, конечно, 
было неудобно за такие слова со-
брата по перу.

Чем более знаменитым он ста-
новился, тем сильнее терял по-
чву под ногами, отрываясь от 
земли. По поводу начала Пер-
вой мировой войны Горький 
высказался так: «Пусть убива-
ют. Чего жалеть? Бабы еще на-
рожают». Полезло из него атеи-
стическое. Не зря же он ницше-
анец, для которого жалость - по-
повские сказки. После этого Чи-
риков окончательно разошелся с 
ним. Как дворянин и религиоз-
ный человек Евгений Николае-
вич не мог понять и принять по-
добной позиции.

Кумир Алексея Толстого
А вот Алексей Толстой, кото-

рый был моложе Горького на 15 
лет, практически всех, с кем его 
матушка Александра Леонтьев-
на взаимодействовала в «Самар-
ской газете», впоследствии под-
верг критике и иронии. Смирно-
ва вывел как Говядина в «Хожде-
нии по мукам», с прозрачной ал-
люзией на Гарина написал «Ги-
перболоид инженера Гарина». А 
вот Горького Толстой почитал. 
Есть фотография, на которой 
Алексей Николаевич смотрит 
на него снизу вверх. И не только 
в силу высокого роста Алексея 
Максимовича.

Толстой ведь тоже жил в ми-
ре без Бога. И смотрел на своего 
старшего товарища и кумира как 
на человека, который первым су-
мел закрыть для себя религиоз-
ную страницу в человеческой 
истории. Из одного мировоззре-
ния перейти в другое. Хотя Алек-
сей Николаевич как тонкий че-
ловек и проницательный худож-
ник понимал, чего ему это стои-
ло и чем подписываются такие 
договоры с той силой, что вечно 
хочет одного и только иногда со-
вершает что-то другое.  

1868
28 марта в Нижнем 
Новгороде родился 
Алексей Максимович 
Пешков, в большом 
деревянном доме на 
каменном фундаменте 
на Ковалихинской улице, 
принадлежавшем его деду, 
владельцу красильной 
мастерской.

1895
Пешков переезжает в 
Самару, где становится 
профессиональным 
журналистом «Самарской 
газеты» под псевдонимом 
Иегудиил Хламида.  
За два неполных года  
он опубликовал около  
500 статей, очерков  
и фельетонов.

1895
В «Самарской газете» 
впервые опубликована 
«Песня о Соколе». Текст 
был включен в состав 
рассказа «В Черноморье» 
из цикла «Теневые 
картинки». В номерах  
за 16, 23 и 27 апреля 
в газете вышел рассказ 
«Старуха Изергиль».  

1896
30 августа в 
Вознесенском соборе 
Горький обвенчался с 
корректором «Самарской 
газеты» Екатериной 
Волжиной, которая была 
моложе его его на восемь 
лет. 21 июля 1897 года 
родился их первенец -  
сын Максим.

1936
18 июня около  
11 утра Максим Горький 
скончался в Горках  
от воспаления  
легких на 69-м году  
жизни.
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Кадры

ОСВОЕНИЕ 
ПРОФЕССИИ

Предприятия ОПК  
при содействии службы 
занятости привлекают 
соискателей

«Самарская газета»  
и телеканал «Самара-ГИС» помогают 
людям искать работу мечты,  
а компаниям - лучших сотрудников

ВАКАНСИИ

Есть 
предложение 

Андрей Лесин

Житель Самары Артем Юзе-
фович в конце прошлого года 
стал искать себе подходящую ра-
боту, однако успехом самостоя-
тельный поиск не увенчался. Он 
обратился в центр занятости на-
селения, где ему меньше чем за 
месяц подобрали и предложи-
ли место полировщика лопаток в 
ПАО «ОДК-Кузнецов».

- Специалисты центра занято-
сти помогли мне составить резю-
ме с учетом моих навыков и опы-
та, - поделился Артем. - Вскоре 
нашлась подходящая вакансия. 
После собеседования меня при-
няли, и около трех месяцев под 
руководством наставника я по-
лучал необходимые знания и на-
выки. Теперь работаю, все устра-
ивает, зарплата достойная.

Артему комфортно в новом 
коллективе. Он нашел общий 
язык с коллегами.

По словам специалистов пред-
приятия, работа полировщика 
лопаток требует усидчивости и 
ответственности. Несмотря на 
высокую степень технологично-
сти производства, она выполня-
ется только вручную. Лопатки 
- ключевые детали в производ-
стве авиационных и ракетных 
двигателей, и здесь дефекты не-
допустимы. Поэтому к обучению 
персонала подходят максималь-
но внимательно.

На предприятии действует 

система наставничества, разра-
ботаны программы подготовки. 
Начать трудовую карьеру здесь 
может каждый, даже не имея 
специальных навыков. Нович-
ков прикрепляют к профессио-
налам, которые рассказывают и 
объясняют все нюансы произ-
водственного процесса.

- Когда в марте я стал работать 
на этом участке, Артем был еще 
учеником, хотя и пришел на за-
вод зрелым, состоявшимся че-
ловеком. Он сразу проявил свои 
способности и быстро освоил 
специальность. Парень нас пол-
ностью устраивает. Он усидчи-
вый, что очень важно для этой 
позиции. За таких мы держимся, 
боремся и воспитываем в кол-
лективе. Стараемся дать им воз-
можность учиться, - подчеркнул 
старший производственный ма-
стер Алексей Косыркин.

На ПАО «ОДК Кузнецов» на-
деются, что нелегкий труд по 
воспитанию и обучению моло-
дого поколения специалистов 
даст свои плоды, и вчерашние 
новички станут настоящими 
профессионалами, которые мно-
го лет будут работать на заводе и 
помогать его дальнейшему раз-
витию.

По словам директора по пер-
соналу Ирины Денисовой, у 
компании должно быть понима-
ние того, каких конкретно навы-
ков людям не хватает.  

- Как и многие другие пред-
приятия, мы активно привлека-

ем новых сотрудников - расска-
зала Ирина. - Используем все ка-
налы, в том числе работаем с мо-
лодежью. На «ОДК Кузнецов» 
готовы обучать специалистов 
на своей базе. Особенно нужны 
сейчас токари, фрезеровщики, 
полировщики, шлифовщики, 
операторы станков с программ-
ным управлением. 

При этом зарплата для специ-
алистов высокого разряда может 
достигать 150 тысяч рублей.  

- В регионе сейчас много ва-
риантов трудоустройства. Толь-
ко в Самаре порядка 20 тысяч 
вакансий, - отметила начальник 
отдела оказания государствен-
ных услуг в сфере занятости ра-
ботодателям территориального 
центра занятости населения Са-
мары и Волжского района Свет-
лана Сафина. - Центр занято-
сти населения активно сотруд-
ничает с работодателями, по-
могая найти сотрудников. Мы 
проводим различные меропри-
ятия, направленные на повыше-
ние уровня занятости и разви-
тие кадрового потенциала ком-
паний, организуем рекрутинго-
вые выезды, ярмарки вакансий. 
С ПАО «ОДК Кузнецов» у нас 
тесное взаимодействие. Завод 
представлен на каждом нашем 
мероприятии.

В настоящее время в Самар-
ской области более 49 тысяч ра-
бочих мест ждут соискателей. 
Узнать о них подробнее можно 
на портале «Работа России».

ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ОТДЕЛА ПОТРЕБРЫНКА, 
УСЛУГ И ЗАЩИТЫ ПРАВ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
В администрацию Ленинского 
района требуется сотрудник, 
который будет оказывать 
консультативно-методическую 
помощь владельцам объектов 
потребрынка, вести их учет, 
выявлять правонарушения и 
привлекать к административной 
ответственности физических 
и юридических лиц, проверять 
факты, изложенные в 
обращениях, а также отвечать на 

жалобы.
Среди требований - высшее 
образование, умение пользоваться 
ПК, работать с большим 
количеством информации, 
многозадачность. Опыт работы не 
обязателен. 
Зарплата - от 29 до 36 тысяч 
рублей. 
Контактная информация:
8-964-983-72-74 - отдел кадров, 
рабочее время с понедельника по 
четверг с 8:30 до 17:30, в пятницу с 
8:30 до 15:00, обед с 12:30 до 13:18
gordievskayalu@samadm.ru

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ 
КАССИР 
Ищут билетного кассира на ж/д 
вокзал Самары. В его обязанности 
будут входить оформление 
и продажа проездных и 
перевозочных документов, 
выдача устных и письменных 
справок.
Условия: работа в кассе ж/д 
вокзала, сменный график, 
регулярное повышение 
квалификации, ежегодная 
индексация зарплаты. Опыт 
работы не требуется. Вакансия 
предполагает обучение.
Зарплата - до 36 тысяч рублей. 
Контактная информация: 
8-958-730-56-57 - Инна Меняйло

МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕРАПЕВТ 
В инклюзивный детский 
центр сенсорной интеграции и 
адаптивной физкультуры «Мир 
сенсорики» ищут специалиста, 
который займется организацией 
терапевтического процесса 
с использованием ударных 
музыкальных инструментов, 
созданием детских музыкальных 
постановок в группах, а также 

консультацией родителей.
Требования: высшее 
образование (педагогическое или 
психологическое), музыкальное 
образование, коррекционный 
опыт с детьми с аутизмом, 
задержкой психоречевого 
развития, СДВГ, синдромом 
Дауна и другими нарушениями, 
доброжелательность, 
стрессоустойчивость, желание 
и умение взаимодействовать с 
детьми с протестным поведением. 
Необходимый опыт работы - от 
года.
Зарплата - от 40 тысяч рублей. 
Контактная информация:
8-917-975-88-87 - Ольга Шлёнская

МАШИНИСТ ЛЕСНОГО 
ТРАКТОРА 
МАУ «Парки Самары» ищут 
работника, который будет 
убирать парковую территорию 
при помощи трактора, заправлять 
его с соблюдением экологических 
требований и требований 
безопасности, заполнять 
документацию по выдаче 
нефтепродуктов и знать правила и 
нормы охраны труда. 

Главное требование - наличие 
водительского удостоверения 
категорий C, D. Опыт работы от 
трех лет. 
Зарплата - от 42 тысяч рублей.
Контактная информация:
332-11-63 - приемная
allaparki@mail.ru

СЛЕСАРЬ-ЭЛЕКТРИК 
В МП Самары «Жиллидер» ищут 
специалиста, который будет 
проводить диагностику и ремонт 
автоэлектрики-электроники в 
обслуживаемых автомобилях 
и спецтехнике, ремонтировать 
и заменять электропроводку, 
а также следить за исправным 
состоянием рабочего 
оборудования.
Требования: начальное 
профессиональное образование 
и стаж работы по профилю 
не менее трех лет или среднее 
профессиональное образование и 
стаж работы по профилю не менее 
двух лет.
Контактная информация:
269-95-03 - приемная

Анна Турова
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ПРАЗДНИК

ФИЗКУЛЬТУРА

Общество

Андрей Лесин

В минувшее воскресенье, 26 
мая, в этнокультурном комплек-
се «Парк дружбы народов» отме-
тили  День осетинского языка и 
литературы. В этот раз традици-
онное празднование приурочи-
ли к Году семьи. Его организато-
рами выступил Осетинский на-
ционально-культурный центр 
«Алания» при поддержке адми-
нистрации Самары. 

Губернатор Дмитрий Азаров 
направил участникам мероприя-
тия поздравительный адрес. 

- Искренне рад, что осетины, 
проживающие в нашем регионе, 
бережно хранят свои этнокуль-
турные традиции и вместе с дру-
гими народами вносят весомый 
вклад в укрепление мира и согла-
сия не только в Самарской обла-
сти, но и во всей стране. В этом 
есть большая заслуга Осетин-
ского национально-культурного 
центра «Алания», который более 
20 лет ведет активную деятель-
ность по сохранению осетинской 
культуры, языка, танцевального 
искусства, - говорится в нем. 

Отдельно глава региона по-

благодарил участников органи-
зации за помощь бойцам - участ-
никам СВО.

Активистам были вручены 
благодарности губернатора и 
главы города.

Председатель общественной 
организации «Союз народов Са-
марской области» Ростислав Ху-
гаев подчеркнул важность про-
ведения мероприятий, способ-
ствующих популяризации род-
ного языка. Он поблагодарил ру-
ководство региона и губернской 
столицы.

- Важно делать все, чтобы наро-
ды России сохранили свой язык и 
культуру. Это главное сокрови-
ще, которое оставили нам предки. 
В Самарской области много дела-
ется для того, чтобы люди разных 
национальностей жили в друж-
бе и уважали друг друга. В Сама-
ре изучают осетинский язык. Мо-

лодому поколению это очень ин-
тересно, ребята не забывают свои 
корни. У нас установлен контакт 
как Северной, так и с Южной Осе-
тией. Любовь осетин к родному 
языку и одновременно стремле-
ние к глубокому знанию русской 
культуры, уважение к духовно-
му наследию других народов и па-
триотизм всегда были яркой гра-
нью национального самосозна-
ния этого народа, судьба которо-
го неразрывно связана с Россией, 
- пояснил Ростислав Хугаев.

Экскурсовод Парка дружбы 
народов Гаяна Абисалова отме-
тила, что осетины бережно про-
несли через века свое яркое само-
бытное искусство и всегда готовы 
поделиться им с друзьями. Участ-
ники праздника читали стихи и 
исполняли песни на осетинском 
языке. Перед гостями выступи-
ли младшая, средняя и старшая 

группы народного хореографи-
ческого ансамбля «Амонд». Среди 
прочих был исполнен знамени-
тый национальный танец «Симд».

- Во времена, когда парни и де-
вушки не могли открыто показы-
вать свои чувства, единственное, 
что им оставалось - сделать это 
с помощью танца. Именно здесь 
влюбленные могли незаметно 
шепнуть друг другу о самом сокро-
венном. Молодой человек старал-
ся случайным образом встретить-
ся в танце именно с той девушкой, 
которая была мила его душе, - рас-
сказали участники ансамбля. 

В Год семьи гостям праздни-
ка представили осетинский сва-
дебный обряд. Все начиналось 
утром в доме жениха. Там собира-
лись близкие родственники, про-
ходили основные приготовления. 
Старшие назначали состав корте-
жа, который поедет за невестой. 

Одновременно с этим родствен-
ники отвозили в ее дом угощения 
и напитки. Девушку подводили к 
очагу, она прощалась с отчим до-
мом, ее благословляли на счаст-
ливую жизнь. Невеста обязатель-
но должна была подержать на ру-
ках мальчика, который принесет 
ей удачу в материнстве. 

- Характерной  особенностью 
осетинской свадьбы  является 
ее массовость, всеобщее весе-
лье и радость, - отметили органи-
заторы мероприятия.

На праздник были приглаше-
ны представители и других наци-
ональных центров. 

- Сегодня очень важный день 
для самарских осетин, и мы празд-
нуем вместе с ними, - подчеркнул 
председатель областной обще-
ственной организации «Культур-
ный центр «Дагестан» Насрулла 
Гамзаев. - Знакомимся с их куль-
турой, посмотрели очень краси-
вые танцы. Мы тоже проводим 
такие мероприятия и обязательно 
приглашаем друзей, знакомим их 
с нашими традициями, рассказы-
ваем о своих знаменитых земля-
ках. Например, отмечали 100-ле-
тие великого дагестанского поэта 
Расула Гамзатова. 

Вековые традиции
В Парке дружбы народов отметили  
День осетинского языка и литературы

Кристина Нечепуренко

В воскресенье в парке Гагари-
на состоялся фестиваль «Готов к 
труду и обороне». В спортивном 
мероприятии приняли участие 
около 50 человек.

В Самаре фестиваль всерос-
сийского физкультурно-спор-
тивного комплекса проводится 
с 2014 года, с момента его возоб-
новления. С этого года он прохо-
дит ежемесячно.

- Фестиваль «Готов к труду и 
обороне» - это хорошая возмож-
ность проверить свои силы и по-
казать всем достойный пример. 
Более пяти тысяч самарцев уже 
приступили к выполнению нор-
мативов ГТО, - рассказал заме-
ститель руководителя город-
ского департамента физической 
культуры и спорта Сергей Чет-
вериков.

В начале летнего сезона стар-
тует акция «Выходные с ГТО», 
которая будет проходить каж-
дую субботу и воскресенье, с се-

редины июня до конца августа. 
Для участия необходимо зареги-
стрироваться на официальном 
сайте ГТО. Имеющие уникаль-
ный идентификационный код и 
медицинскую справку об отсут-
ствии противопоказаний смо-
гут сдать нормативы в парке Га-
гарина.

Комплекс физических упраж-
нений, спортивных дисциплин 
и нормативов смогут выполнить 
граждане всех возрастов - если 
заранее к этому подготовятся. 
Попробовать свои силы могут и 
пенсионеры старше 70 лет.

- Будучи руководителем цен-
тра тестирования спортивной 
школы «Чайка», я также трениро-
вался, готовясь к сдаче нормати-
вов. И в результате все выполнил. 
Если у кого-то что-то не получает-
ся, мы стараемся поддерживать, 
подбодрить. Всегда приветствуем 
и новичков, и тех, кто пришел на 
пересдачу, - отметил главный су-
дья фестиваля Сергей Зорькин.

Самые младшие участники 
мероприятия - ребята 6-7 лет из 
детского сада №306. Они при-
ехали сдавать нормативы по-
вторно, поскольку немного не-
добирали до золотого значка. 
Юные спортсмены выполняли 
подъем туловища из положения 
лежа на спине, наклон вперед из 
положения стоя, прыжок в дли-
ну и все показатели по бегу, по-

мимо шестиминутного и чел-
ночного.

- Благодаря таким фестивалям 
дети раскрывают свой потенциал. 
Один из наших воспитанников, 
Марат Каримов, уже участвовал в 
Едином дне ГТО, после которого у 
него появилось огромное стремле-
ние двигаться вперед. Когда у нас 
была строевая подготовка, Марат 
показал один из лучших результа-
тов, - пояснила инструктор по фи-
зической культуре детского сада 
№306 Станислава Анастасьева.

На мероприятии наградили 
участницу прошлогоднего фести-
валя - двенадцатилетнюю Ири-
ну Зюзину, получившую золотой 
значок ГТО.

- Поучаствовать в соревнова-
ниях мне предложили родители 
и тренер, я согласилась. Хотелось 
проверить свои возможности и 
доказать себе, что я смогу это сде-
лать, поскольку спорт мне не чужд 
- я уже восемь лет занимаюсь гим-
настикой, - прокомментировала 
Ирина. - Когда получила награду, 
испытала огромную радость.

Достойный пример
В парке 
Гагарина 
прошел 
фестиваль ГТО

Празднование Дня осетинского 
языка и литературы связано  
с выходом книги Косты 
Хетагурова «Осетинская 
лира». Поэтический сборник 
увидел свет 15 мая 1899 года 
во Владикавказе, это стало 
великим событием в истории 
культуры. 

Осетинский язык относится  
к иранской группе 
индоевропейской 
языковой семьи и считается 
единственным преемником 
скифо-сармато-аланского 
языка. 
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Информация

Телефон  
рекламной 
службы 979-75-80

Реклама

Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Цыдилиным Кон-

стантином Сергеевичем, 443117, Самарская 
область, г. Самара, ул. Аэродромная, д. 103, кв. 
54; e-mail: tsydilin@mail.ru; тел. 8-927-203-50-
51; номер квалификационного аттестата 63-
10-57, в отношении земельного участка, рас-
положенного по адресу: Самарская область, г. 
Самара, Октябрьский район, ул. Травяная, д. 
40Б выполняются кадастровые работы в связи 
уточнением местоположения границ и площа-
ди земельного участка с кадастровым номером 
63:01:0636001:11.

Заказчиком кадастровых работ является Жу-

равлева Марина Игоревна, Журавлев Михаил 
Сергеевич, тел. 8-927-125-06-04. Собрание за-
интересованных лиц по поводу согласования 
местоположения границ состоится по адре-
су: Самарская область, г. Самара, Октябрьский 
район, ул. Травяная, д. 40Б 28 июня 2024 г., в 
10:00.

С проектом межевого плана земельного 
участка можно ознакомиться по адресу: г. Са-
мара, ул. Скляренко, д. 12, оф. 34. Обоснован-
ные возражения относительно местоположе-
ния границ, содержащихся в проекте межевого 
плана, и требования о проведении согласова-

ния местоположения границ земельных участ-
ков на местности принимаются с 28 мая 2024 
г. по 27 июня 2024 г. По адресу: г. Самара, ул. 
Скляренко, д. 12, оф. 34. Смежные земельные 
участки, с правообладателями которых требу-
ется согласовать местоположение границы: зе-
мельные участки, расположенные в кадастро-
вом квартале 63:01:0636001. При проведении 
согласования местоположения границ при се-
бе необходимо иметь документ, удостоверяю-
щий личность, а также документы, подтверж-
дающие права на соответствующий земельный 
участок. 

Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Карамзиным Влади-

миром Алексеевичем, почтовый адрес: 443011, Са-
марская обл., г. Самара, ул. 3-я Радиальная, д. 40, кв. 
2, адрес электронной почты: acnsamara@mail.ru, 
контактный телефон 990-12-93, номер регистра-
ции в государственном реестре лиц, осуществля-
ющих кадастровую деятельность: 17761, выполня-
ются кадастровые работы в отношении земельного 
участка с кадастровым номером 63:01:0208001:500 
площадью 1043 кв. м, расположенного в кадастро-
вом квартале 63:01:0208002 по адресу: Самарская 
область, город Самара, Кировский район, пол. им. 
Фрунзе, Берег р. Волги, дом 69 корпуса. 

Проводится собрание на предмет согласования 
данного земельного участка, со смежными земель-

ными участками части границ, которых одновре-
менно являются частью границ искомого земель-
ного участка, расположенными с северо-западной, 
северной, северо-восточной и юго-восточной сто-
роны от искомого земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Шал-
манова Елена Ивановна, почтовый адрес: г. Сама-
ра, ул. Ставропольская, д. 109, кв. 29, тел. 8-937-
992-23-93. 

Собрание по поводу согласования местоположе-
ния границы состоится по месту нахождения объ-
екта, в 9:00 28 июня 2024 г.

С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: Самарская обл., 
г. Самара, ул. Максима Горького, д. 78В, офис 202.

Требования о проведении согласования место-
положения границ земельных участков на мест-
ности, обоснованные возражения о местоположе-
нии границ земельных участков после ознакомле-
ния с проектом межевого плана, принимаются с 28 
мая 2024 г. по 27 июня 2024 г. по адресу: Самар-
ская обл., г. Самара, ул. Максима Горького, д. 78В, 
офис 202.

При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь доку-
мент, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о правах на земельный участок (часть 12 
статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона 
от 24.07.2007 № 221-ФЗ «О кадастровой деятель-
ности»).

Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Лось Еленой Александровной, 446430, Са-

марская обл., г. Кинель, ул. Южная, 32, e-mail: 
lossta@rambler.ru , тел. 8-929-700-71-91, номер 
pегистрации в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность 
7313, выполняются кадастровые работы в от-
ношении образуемого земельного участка, рас-
положенного по адресу: г. Самара, Кировский 
район, ул. Дальняя, б/н, ГСК 235 Радиоцентр, 
гараж 48 в кадастровом квартале 63:01:0213001.

Заказчиком кадастровых работ является По-
тапов Константин Александрович, проживаю-
щий по адресу: 443115, г. Самара, ул. Ташкент-
ская, д. 238, кв. 72; тел. 8-927-000-88-43.

Собрание по поводу согласования место-
положения границы состоится по адресу: Са-
марская область, г. Самара, Кировский район, 
ул. Техническая, д. №2А, гараж №137  28 июня 
2024 г. в 10:00.

C проектом межевого плана земельного 
участка можно ознакомится по адресу: Самар-
ская область г. Кинель, ул. Южная, д. 32. Смеж-
ные земельные участки, с правообладателями 
которых требуется согласовать местоположе-
ние границы: все земельные участки, гранича-
щие с образуемым земельным участком по се-
веру, югу, востоку и западу, а также земли ад-
министрации г. о. Самара Самарской области.

Требования о проведении согласования место-
положения границ земельного участка на мест-
ности принимаются с 28 мая 2024 г. по 27 июня 
2024 г. Обоснованные возражения о местополо-
жении границ земельных участков после озна-
комления с проектом межевого плана принима-
ются с 28 мая 2024 г. по 27 июня 2024 г., по адре-
су: Самарская область г. Кинель, ул. Южная, д. 32.

При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о пра-
вах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 
2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. 
№221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Стишенко Татьяной Влади-

мировной, 446442, Россия, Самарская обл., г. Кинель, п. 
Усть-Кинельский, ул. Шоссейная, дом 8Б, e-mail: tatjana-
ness@mail.ru, тел. 8-987-163-28-82, номер регистрации в 
государственном реестре лиц, осуществляющих када-
стровую деятельность 19187, выполняются кадастровые 
работы отношении уточняемого земельного участка с ка-
дастровым номером 63:26:0107007:4325, расположенно-
го по адресу: Самарская область, Красноярский район, 
СДТ «Электрощит», уч. №601, номер кадастрового квар-
тала 63:26:0107007.

Заказчиком кадастровых работ является Салов Дми-
трий Сергеевич, зарегистрирован по адресу: 446600, Са-
марская область, Нефтегорский район, г. Нефтегорск, ул. 
Ленина, д. 24, кв. 14, телефон 8-937-645-30-45.

Собрание по поводу согласования местоположения 
границы состоится по адресу: Самарская область, р-н 
Красноярский, СДТ «Электрощит», участок 604 28 июня 
2024 года в 9:00.

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: 446430, Россия, Самарская обл., г. 
Кинель, ул. 50 лет Октября, 108-108.

Требования о проведении согласования местоположе-
ния границ земельного участка на местности принимают-
ся с 28 мая 2024 года по 27 июня 2024 года. 

Обоснованные возражения о местоположении границ 
земельных участков после ознакомления с проектом ме-
жевого плана принимаются с 28 мая 2024 года по 27 ию-
ня 2024 г. по адресу: 44643, Россия, Самарская обл., г. Ки-
нель, ул. 50 лет Октября, 108-108.

Смежные земельные участки, с правообладателя-
ми которых требуется согласовать местоположение 
границы земельного участка: все смежные земель-
ные участки, имеющие общие границы с уточняе-
мым земельным участком с КН 63:26:0107007:4325, 
расположенным по адресу: Самарская область, Крас-
ноярский район, СДТ «Электрощит», уч. №601 с се-
вера, юга, востока и запада в кадастровом квартале 
63:26:0107007.

При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о правах 
на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 ста-
тьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-
ФЗ «О кадастровой деятельности»).
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Активная позиция
АНОНС

Светлана Келасьева

Мероприятия  
на любой вкус

30 мая в 14:00 состоится от-
четный концерт «С песней к По-
беде» творческих коллективов 
Дворца ветеранов. Он будет по-
священ 79-й годовщине Побе-
ды советского народа в Великой 
Отечественной войне. На протя-
жении всего года сотрудники уч-
реждения совместно с известной 
самарской телеведущей Ольгой 
Король снимали и монтировали 
видеофильмы в рамках проекта 
«История Великой Отечествен-
ной войны в песне». На отчетном 
концерте прозвучат некоторые 
из вошедших туда музыкальных 
композиций. 

А уже 4 июня стартует про-
ект «Лето ДВ». На мероприятии, 
которое начнется в 14:00, будут 
презентованы все активности, 
которые Дворец ветеранов пред-
ложит самарцам в ближайшие 
три месяца. 

- Мы постарались составить 
расписание таким образом, что-
бы учесть интересы людей, кото-
рые летом живут на дачах. Также 
нам хотелось предусмотреть раз-
ные виды творчества и физиче-
ской активности, подобрать ме-
роприятия на любой вкус, - ком-
ментирует директор Дворца вете-
ранов Ольга Баранова.

На свежем воздухе
В парке Победы традиционно 

будет проходить утренняя заряд-
ка - по понедельникам и четвер-
гам с 8:30. Присоединиться к за-
нятиям и начать день с хороше-
го настроения можно уже сейчас. 
Сбор около Дворца ветеранов. В 
холодную погоду занятия будут 
проходить в зале учреждения. 

- Наш инструктор разработал 
специальный комплекс упражне-
ний для людей пожилого возрас-
та, - поясняет Ольга Баранова. - 
Выполнять их могут практически 
все. Мы выдаем гимнастические 
палки, стулья: если кому-то тяже-
ло стоять, можно на них опереть-
ся. Получается полноценная часо-
вая зарядка на все группы мышц.

По вторникам с 12:00 будет 
работать шахматный клуб. Сю-
да приглашают всех желающих, с 
разным уровнем подготовки - как 
начинающих любителей, так и се-
рьезных игроков. Занятия прохо-
дят в помещении дворца.

По вторникам в 16:00 органи-
зуют экскурсии по парку Побе-
ды (6+). Сбор у Дворца ветеранов, 
предварительная запись не нуж-
на. Экскурсия предполагает ос-
мотр объектов монументального 
искусства, связанных с события-
ми Великой Отечественной вой-
ны. Здесь установлены памятни-
ки, посвященные блокаде Ленин-
града, концентрационным лаге-
рям, Параду Победы, рассказыва-
ющие о пограничниках, воздуш-
но-десантных войсках. В парке 
имеются и образцы военной тех-
ники.

Поем и танцуем
Впервые этим летом будет ра-

ботать танцплощадка «Ретро». 
Всех, кто любит музыку и дви-
жение, приглашают по средам к 
15:00. Организаторы обещают 
предусмотреть разные направ-
ления, включить в программу и 
джаз, и народные композиции, 
медленные и быстрые танцы.

- Предпочтение отдадим жи-
вой музыке. Для гостей будет 
играть муниципальный духовой 
оркестр, а наш вокальный клуб 
«Ретро» представит хиты совет-
ской и современной эстрады, - от-
мечает Ольга Баранова. 

Мероприятия будут прохо-
дить на площадке перед дворцом, 
в плохую погоду - в актовом зале.  

Еще одна премьерная програм-
ма этого лета - «Караоке хором». 
По четвергам к 15:00 приглашают 
всех, кто любит петь. 

- Обычно в караоке поет один 
человек. Но многие люди стесня-
ются и отказывают себе в этом 
удовольствии. Поэтому мы пред-
лагаем петь любимые произведе-
ния вместе. Будем приглашать на 
такие мероприятия нашего бая-
ниста, руководителя вокально-
го коллектива «Душегрея». Если 
кто-то захочет спеть один, ему, 
конечно, тоже будет предоставле-
на такая возможность, - говорит 
директор Дворца ветеранов. 

В хорошей форме
Также впервые летом будет ра-

ботать площадка «Скородум» - по 
средам с 10:00. В зависимости от 
погодных условий встречи будут 
проходить в тени деревьев парка 
Победы или во дворце. 

- Этот проект мы уже апроби-
ровали на протяжении несколь-
ких сезонов, он направлен на вы-
полнение упражнений для тре-
нировки памяти и внимания. Мы 
приобрели специальные настоль-
ные игры, разработали инстру-
ментарий и сборник упражнений, 
направленных на поддержку ког-
нитивных способностей людей 
пожилого возраста. С теми, кто 
хочет потренировать мозг, будет 
заниматься психолог, используя 
приемы ментальной арифметики 
и нейробики. Задания предпола-
гают коллективную работу. Этот 
инструментарий потом можно 
будет использовать дома, трени-
руясь самостоятельно, - рассказы-
вает Ольга Баранова. 

Еще один новый проект - 
«Играем в городки». Возмож-
ность попробовать себя в этом 
виде спорта будет у всех желаю-
щих по пятницам с 10:00. 

- Мы решили посвятить это ле-
то возрождению известной на-
родной игры, будем проводить по 
ней мастер-классы. Но при этом 
не забудем и про уже полюбив-
шиеся нашим ветеранам настоль-
ные спортивные игры - джакко-
ло, шаффлборд, кальбутто. Кроме 

того, в рамках городской муници-
пальной программы мы приобре-
ли теннисный стол, так что пред-
ложим нашим участникам и такой 
вид активности. Мы не ограничи-
ваем возраст наших гостей, при-
соединиться к программе смогут 
все посетители парка. У нас есть 
шашки, шахматы, лото, домино. 
Так что ждем всех! - приглашает 
директор Дворца ветеранов. 

Предложения  
для школьников

- Проект «Лето ДВ» включает в 
себя не только активности для лю-
дей пожилого возраста, - продол-
жает Ольга Баранова. - Мы так-
же подготовили интересные про-
граммы познавательно-развлека-
тельного характера для детей, и в 
июне будем работать со школьны-
ми лагерями. 

Ученикам начальных классов 
будет предложен квест по жизни 
и творчеству Пушкина (6+). Ребя-
та вспомнят его произведения, на 
одной из станций познакомятся с 
предметами эпохи XIX века, кото-
рые были во времена Александра 
Сергеевича, но сейчас вышли из 
нашего обихода. Такие экземпля-
ры представлены в музее Дворца 
ветеранов «Серебряное созвездие 
мастеров». Также дети побывают 
на выставке иллюстраций к сказ-
кам Пушкина, которые создали 
участники студии изобразитель-
ного искусства «Гармония». 

Для ребят постарше будут орга-
низованы экскурсии по парку По-
беды и музеям Дворца ветеранов. 
На выставке «У творчества в го-
стях» можно будет увидеть рабо-
ты участников коллективов деко-
ративно-прикладного творчества. 
В музее «Непокоренные» ребятам 
расскажут о фашистских концла-
герях и судьбах детей, оказавших-
ся там. Материал достаточно не-
простой для восприятия, поэто-
му на эту программу приглашают 
школьников старше 12 лет. 

Ребятам помладше наверняка 
будет интересен музей «Культура и 
искусство Куйбышева в 1941-1945 
годы». Здесь они познакомятся с 
историей эвакуации Большого те-
атра, деятельностью клубов завод-
ской самодеятельности, а также 
артистов, музыкантов, писателей, 
проживавших в нашем городе в го-
ды войны. Отдельные экспозиции 
рассказывают об отправке в Куй-
бышев иностранных дипломатов, а 
также о работе фотокорреспонден-
тов в период Великой Отечествен-
ной войны на примере биографии 
нашего земляка, сотрудника газе-
ты «Правда» Николая Финикова.

Конечно, предполагаются и 
спортивные активности. Ребя-
там предложат поиграть в джак-
коло, шаффлборд, настольный 
теннис (6+). 

Записаться на любую из про-
грамм школы могут по телефону 
261-39-43.

СКУЧАТЬ НЕ ПРИДЕТСЯ
Дворец ветеранов приглашает 
на летние программы
В конце мая во Дворце ветеранов 
традиционно завершаются все годовые 
программы, участники творческих 
коллективов уходят на каникулы. Однако 
это не значит, что в ближайшие три 
месяца пенсионерам придется скучать. 
С первых дней июня здесь начнут 
действовать интересные и весьма 
разноплановые летние проекты.
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Культура
ДАТА   

Пушкинский текст органично 
звучит в условном кукольном мире

К 225-летию со дня рождения 
Александра Сергеевича

ТЕАТР   

ЗАГАДОЧНОЕ 
ИМЯ ОЛЬГЕРД
Вечер памяти Тарасова

Всеволод Турчин,
АРТИСТ САМАРСКОГО 
АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА ДРАМЫ ИМ. 
ГОРЬКОГО, ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РФ:

- У артистов есть особая группа 
крови. И это не медицинский 
термин. Есть артисты куйбышев-
ского театра. А есть другие. Они 
талантливые, ведущие, успеш-
ные. Но для других театров.
К сожалению, не могу сказать, 
что много осталось таких арти-
стов, как Ольгерд Георгиевич. 
Удивительной индивидуально-
сти, характерный актер. Всегда 
был разным и всегда узнава-
емым - важное качество. В Сама-
ре он кроме прочего просла-
вился как строитель флота - с 
Анатолием Чурсановым (также 
замечательным артистом на-
шего театра) они вдвоем делали 
лодки. Стал известен как рыбак.
У нас было много совместных 
спектаклей. Я всегда с интерес-
ном наблюдал, как он работает 
над ролью. Вспоминаю его как 
хорошего товарища. Это был 
очень надежный человек, не 
способный на подлянку. На него 
можно было положиться. 

Маргарита Петрова

В этом году исполняется 225 лет со 
дня рождения Александра Сергееви-
ча Пушкина. Поэт и прозаик, драма-
тург и автор сказок, реформатор рус-
ского литературного языка, заложив-
ший основы реалистического на-
правления, критик и теоретик, исто-
рик, публицист, журналист, редактор 
и издатель, он достиг высот почти в 
каждой области словесности.

Его слова звучат со сцены по всему 
миру. В Самаре трудно найти театр, 
где бы в афише не стояло имя Пушки-
на. К юбилею великого писателя «СГ» 
подготовила серию публикаций о по-
становках по его произведениям.

В Самарском театре кукол есть два 
спектакля по мотивам сказок Алек-
сандра Сергеевича. В чем их особен-
ность? Вот что рассказал главный ре-
жиссер театра Иван Мокроусов.

- «Сказка о рыбаке и рыбке» у нас 
в репертуаре около 20 лет. Постави-
ла его Людмила Гаврилова - на тот мо-

мент главный режиссер Ульяновско-
го театра кукол. К сожалению, сейчас 
ее уже нет с нами. Она постаралась 
максимально сохранить изумитель-
ный текст Пушкина. Минимальные 
купюры касаются описаний, которые 
в театре показаны без слов.

Это история про гордыню, стяжа-
тельство, неумение вовремя остано-
виться. Важный урок получают оба 
персонажа. В начале Старик в пол-
ном подчинении, но в финале, ког-
да Старуха снова осталась у разбито-
го корыта и пытается что-то сказать, 
он кричит ей: «Цыц!» Это финальная 
точка.

Спектакль открытого кукловож-
дения. По сути, это сказ поморских 
рыбаков. Минимум декораций, все 
создается на глазах у зрителей из под-
ручных материалов: сети, жерди, пал-
ки и так далее.

«Сказку о мертвой царевне» для 
нашего театра создавали режис-
сер Наталия Лебедева и худож-
ник Ольга Петровская. Постанов-
щики хотели погрузить зрителей 

в дохристианский, языческий мир 
Древней Руси. 

Для спектакля изобретена инте-
ресная планшетно-тростевая систе-
ма: в органах управления есть некая 
механизация, чтобы кукла могла сво-
бодно смотреть во все стороны.

Оба эти спектакля густонаселен-
ные. В них заняты лучшие артисты 
нашей труппы.

В «Сказке о мертвой царевне» мне 
очень нравится обстановка, создан-
ная из нехитрых предметов. Вообще, 
чем условнее декорации, тем охотнее 
зритель верит в созданный на сцене 
мир и тем быстрее включается в про-
исходящее. И самое прекрасное, что 
в этом условном кукольном мире со-
вершенно органично звучит пуш-
кинский текст, написанный в XIX 
веке. В этом слиянии родился спек-
такль о великой силе любви. Несмо-
тря на трагичность сюжета (обозна-
ченную даже в названии), история 
получается духоподъемной. Конеч-
но, в первую очередь благодаря ге-
нию Александра Сергеевича.

Маргарита Петрова

Мужественное лицо, обрамлен-
ное волной густых волос, богатыр-
ское телосложение и совершенно не-
забываемое имя. К столетию заслу-
женного артиста РСФСР Ольгерда 
Тарасова прошел вечер памяти в До-
ме актера.

- На этих вечерах мы вспоминаем 
наших старших. То поколение коллег, 
которые сделали Самару театраль-
ным городом, где в театр ходят поко-
ленчески - с самого юного возраста и 
до самой зрелости, - отметил секре-
тарь СТД РФ, народный артист Вла-
димир Гальченко.

Ведущей вечера была журналист 
Светлана Жданова, которая многие 
годы лично общалась с самарскими 
артистами, когда делала телевизион-
ные передачи о театре драмы, в кото-
ром Ольгерд Тарасов служил в общей 
сложности 30 лет. Она рассказала 
биографию актера. О том, как, выпу-
стившись из ленинградской школы 
с золотой медалью, он окончил шко-
лу офицеров и отправился на фронт. 
Дважды был ранен, дошел до Варша-
вы. Награжден орденом Отечествен-
ной войны I степени, двумя орденами 
Красной Звезды, медалями «За обо-
рону Ленинграда» и «За победу над 
Германией».

После войны Тарасов поступил в 
Ленинградский театральный инсти-
тут (ЛГИТМиК) - возможно, сказа-
лось влияние матери-актрисы. В ка-
честве дипломной работы исполнил 
главную роль в спектакле «Фигаро».

В 1952 году приехал в Куйбышев-
ский театр, где работал до 1960-го. За-
тем с 1964-го по 1970-й и с 1972-го по 
1986-й. В соавторстве с Ириной Ту-
мановской написал остросоциаль-
ную пьесу «Дачный тупик», которая 
шла во многих театрах. Ее идея ро-
дилась во время прогулки по дачам 
с Петром Монастырским, когда они 
увидели огромные заборы с надпися-
ми: «Осторожно! Злая собака!»

В нашем театре им сыграно мно-
жество ролей, среди которых Шут 
(«Король Лир» Шекспира), Карри 
(«Продавец дождя» Нэша), Микич 

(«Проделки Ханумы» Цагарели), Па-
паша Гонзалес («Лето и дым» Уильям-
са), Афоня («Усвятские шлемонос-
цы» Носова) и другие.

Говорили о его роли заговорщи-
ка Гаюсова в известном куйбышев-
ском многосерийном телефильме 
«Тревожные ночи в Самаре», кото-
рый сделал знаменитым всех участ-
ников. Исполнитель роли Шабанова 
- его антагониста в картине - и кол-
лега по театру, заслуженный артист 
РФ Иван Морозов вспомнил не толь-
ко совместную работу, но и отдых с 
Ольгердом Георгиевичем. Отдельно 

отметив плов из щуки, приготовлен-
ный Тарасовым: «Это была настоя-
щая поэма!»

Заведующий музыкальной ча-
стью театра драмы, народный ар-
тист РФ Марк Левянт рассказал о по-
становке знаменитого музыкального 
спектакля «Левша», где артист испол-
нил роль Министра финансов. 

С любовью вспоминали о Тарасо-
ве коллеги: заслуженный работник 
культуры РФ Сергей Соколов, народ-
ная артистка РФ Людмила Гаврило-
ва, а также его ученица Марина Ки-
рилина.

- Когда мы с ним познакомились, 
меня поразили его внимательные гла-
за. С хитринкой. Как будто он сквозь 
тебя смотрит и знает о тебе больше, 
чем ты сама, - призналась Гаврилова.

Заслуженная артистка РФ Ольга 
Шебуева рассказала о многолетней 
дружбе с его дочерью, Ириной Тара-
совой, которая много лет возглавля-
ла московский театр «Сфера». 

Ирина Ольгердовна подробнее 
остановилась на фронтовой жиз-
ни своего отца и тепло поблагодари-
ла самарское отделение Союза теа-
тральных деятелей за вечер памяти.
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ПРАЗДНИК 
ЖУРНАЛИСТИКИ
В Струковском саду состоялся 
фестиваль прессы

Мария Щербакова

В субботу, 25 мая, в Струковском 
саду состоялся фестиваль журна-
листики «Пресса-2024». Он был по-
священ Году семьи, объявленному 
президентом РФ Владимиром Пу-
тиным. В мероприятии приняли 
участие губернатор Дмитрий Аза-
ров, глава города Елена Лапушки-
на, председатель областного Сою-
за журналистов Ирина Цветкова, 
представители средств массовой 
информации.

Выставки, конкурсы, 
выступления

Самарскому фестивалю журна-
листики исполнилось 29 лет. Девиз 
этого года - «Мы вместе!» Он сим-
волизирует единство журнали-
стов, операторов, фотографов, ра-
ботников всех жанров современ-
ных медиа в информационной де-
ятельности.

В фестивале приняли участие 
ведущие средства массовой ин-
формации города и области: га-
зеты, телерадиокомпании, радио-
станции и интернет-СМИ. Также в 
Струковском саду были представ-
лены ведомственные, студенче-
ские, школьные и национальные 
издания.

Всего работало более 20 площа-
док, на каждой проходила своя на-
сыщенная программа. Посетите-
лей ждали выступления музыкаль-
ных и танцевальных коллективов, 
конкурсы, викторины, розыгры-
ши призов, полевая кухня. Все же-
лающие могли посетить выставки 
ретротранспорта, военной техни-
ки, передвижную «Лабораторию 
бе-зопасности», лазерный тир, по-
смотреть показательные высту-
пления кинологов со служебными 
собаками.

На площадке - Горький
Множество интересных актив-

ностей подготовила и «Самарская 
газета». В 2024 году наше издание 
отмечает 140 лет со дня выхода пер-
вого номера. В честь этой даты кра-
евед Сергей Семенов провел экс-
курсии, на которых рассказал об 
основных вехах развития газеты.

На площадке можно было встре-
тить Максима Горького - писателя, 
чья литературная работа началась 
в нашем издании. Его образ вопло-
тил актер Захар Хоружик. Сначала 
Горький вел в «СГ» рубрику «Очер-
ки и наброски», а затем - отдел фе-
льетона «Между прочим». После он 
редактировал газету. На ее страни-
цах было опубликовано свыше 500 
различных публицистических про-
изведений Алексея Максимовича и 
более 40 рассказов. 

Почувствовать себя частью на-
шего издания могли и современные 
самарцы. Оригинально оформлен-
ная фотозона позволила каждому 
попасть на первую полосу.

Также на площадке «СГ» со-
стоялся концерт. В нем приня-
ли участие заслуженная артист-
ка Самарской области, «Серебря-
ный голос России» Клара Корни-
лова и ее дочь, певица Вера Кор-
нилова, представители вокаль-
ной «Школы Марии Середенко», 
участники детского ансамбля 
танца «ЭверДенс». А поэтесса 
Ольга Ненашева исполнила для 
собравшихся свои стихи. 

Все желающие могли заполнить 
стильную открытку и отправить ее 
любому адресату. Дети с удоволь-
ствием принимали участие в ма-
стер-классе по созданию славян-
ской куклы от сообщества «Родные 
люди». А взрослые в это время мог-
ли попробовать свои силы в тема-
тической викторине. Победителям 
достались портативная колонка, 
спортивная бутылка для воды, по-
лезный набор сувениров и памят-
ные подарки. 

Узнать о проектах изнутри
Дмитрий Азаров подчеркнул, 

что фестиваль стал по-настоящему 
всенародным праздником, кото-
рый объединяет тех, кто живет 
профессией, а также представите-
лей разных поколений, националь-
ностей и интересов.

- Люди приходят сюда, чтобы от-
крыть для себя что-то новое, увидеть 
иной раз забытые страницы исто-
рии нашей самарской земли. Встре-
чаясь здесь, поклонники, читатели, 
зрители могут больше узнать о том, 
что происходит в любимой газете 

или на телеканале, получить инфор-
мацию - буквально изнутри - о но-
вых проектах и, конечно, познако-
миться со своими кумирами - теле-
ведущими и журналистами, - сказал 
губернатор. - Этот фестиваль явля-
ется традицией открытости и взаи-
модействия общества, власти, СМИ. 
И эта традиция, уверен, будет про-
должена.

По словам главы региона, сегод-
ня журналистика находится на пе-
редовой всех изменений и очень 
чутко откликается на них.

- Она реагирует на опережающее 
развитие нашего региона, на пре- 
одоление беспрецедентных по сво-
им масштабам и несправедливости 
санкций, которые развязаны в от-
ношении нашей страны, а значит, 
против каждого из нас. И конеч-
но, журналисты фиксируют успе-
хи и достижения, обращают вни-
мание на критику жителей и созда-
ют стимулы для формирования но-
вых программ и направлений раз-
вития. На самарской земле слово 
«журналист» звучит гордо. Здесь в 
СМИ работают настоящие патрио-
ты нашей великой России, люди от-
ветственные и профессиональные, 
- отметил Дмитрий Азаров.

Он поблагодарил журналистов, 
которые сегодня стоят на передо-
вой защиты Родины на информа-
ционном фронте.

- Они рассказывают о наших ге-
роях, защитниках Отечества, вете-
ранах специальной военной опе-
рации, наших земляках, которые 
сейчас с оружием в руках защища-
ют все, что для нас дорого и свято. 
Сегодня средства массовой инфор-
мации Самарской области помога-
ют консолидировать людей, вместе 
трудиться на приближение нашей 
победы, которая обязательно бу-
дет! - заключил глава региона.

В ходе торжественной церемо-
нии отличившимся представите-
лям СМИ вручили награды. «СГ» 
отметили благодарностью гла-
вы Самары Елены Лапушкиной 
и председателя гордумы Алексея 
Дегтева за «активное освещение 
жизни города в средствах массовой 
информации и социальных сетях 
и реализацию общественно значи-
мых проектов». 
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